

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, 40 céntimos de peseta. Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 6 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, CA-TORCE francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-GERENTE ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA TELEFONO 1.321

SIGUE LA «BATUDA»

MELQUIADES ALVAREZ

Ayer, en Granada, pronunció Melquiades Alvarez su discurso. En otro lugar del periódico verán nuestros lectores el texto íntegro. No contiene grandes novedades, pero tampoco puede negarse importancia. El jefe del reformismo, ha fijado claramente su actitud, sin ambages, señalando de una manera concreta las posiciones del partido reformista, en relación con los problemas del momento.

Desde que se inició la «batuda» pudo verse que se trataba de dar respuesta a un cuestionario prefijado. Excepto Maura, que, por añadidura, se creyó en el caso de hacer la disección de la política monárquica, los que han tomado parte en el desfile, ya en la tribuna pública, ya en la Prensa han sometido su discurso a una misma pauta. Puntos capitales de las declaraciones: Posición respecto a los beligerantes, Tángier, relaciones con Portugal y orientaciones de la política interior.

Directamente acometió Melquiades Alvarez el tema de la guerra, considerándolo, y con razón, el que priva a los demás. Desde que en Agosto último se rompieron las hostilidades, todas las posiciones de los partidos políticos adquirieron caracteres de accidentalidad, quedando en expectativa de la suerte de las armas. Al variar por completo el panorama de la política, tenían que modificarse los procedimientos, y, fuera de los principios fundamentales, en lo accesorio, todo quedó sometido a revisiones. La guerra ha rectificado la faz de las cosas, y en torno a la guerra se ha de discutir para adoptar posiciones con vistas al próximo futuro.

¿Qué dijo Melquiades Alvarez? Fué claro, preciso, contundente. ¿Neutralidad? Bueno; pero por que no estamos preparados, ni nos reclama imperiosamente ningún deber. Sin embargo, puede llegar el momento en que los acontecimientos nos arrastren a la guerra, y, en este caso, nuestro puesto está al lado de los aliados. Más dijo Melquiades Alvarez: En la neutralidad, caben matices; Grecia, neutral, apoya a Serbia; Norteamérica, neutral, apoya a Inglaterra; y España, neutral, debe apoyar a Inglaterra y Francia.

¿Qué significan las declaraciones de Melquiades Alvarez? Que, a los nueve meses de guerra, se aplaude frenéticamente lo que a primeros de Agosto, en boca del Sr. Lerroux, se consideraba como un delito de lesa Patria. A nadie ha de extrañar que hagamos hincapié en esto. Nuestro jefe, inmediatamente de entenderse la guerra, dijo que España tenía que estar del lado de los aliados. Como aspiración romántica soñó en el concurso modesto que pudiéramos prestar a Francia é Inglaterra. Como afirmación concreta, dijo que, dentro de la neutralidad, podíamos y debíamos ayudar a los aliados.

¿Qué pasó entonces? Nos avergüenza recordarlo, porque fué un espectáculo deplorable; pero transcurridos nueve meses, proclamamos los hechos la clarividencia patriótica de Lerroux. Hoy el pueblo, al oír reproducidas las declaraciones de nuestro jefe, por el jefe elocuente de los reformistas, les pone el refrendo de su aplauso. Dijimos que esperaríamos del tiempo la justicia a que teníamos derecho, y no nos engañamos. Se nos hace ya y, no nos satisface tanto por lo que directamente nos afecta, como porque España se acoge a la orientación salvadora. Pero consignemos el hecho. El alto patriotismo y la visión clara de Lerroux, nuestro patriotismo, quedaron proclamados en Granada por el verbo elocuente de Melquiades Alvarez y los aplausos del pueblo.

Las razones que sirven de fundamento a la actitud del reformismo, las expuso Melquiades Alvarez en su discurso. Son las mismas alegadas por el Sr. Maura en la conferencia del teatro Real, completadas con el imperativo de la posición geográfica y las afinidades de orden político. Los pactos anteriores nos obligan a una leal cordialidad con Francia é Inglaterra; la situación geográfica y las relaciones comerciales nos ponen fatalmente de lado de los aliados; la comunidad de ideas es el broche espiritual de la indestructible inteligencia.

Habló de Tángier, y de esto no mucho, Melquiades Alvarez. Adversario, ó poco entusiasta, de la expansión en Marruecos, sólo en un sentido condicional podía referirse a Tángier. El porvenir de España lo vislumbra en las relaciones íntimas con los pueblos americanos de habla española. Pero si España no ha de renunciar a su política en África, el jefe del reformismo estima indispensable que Tángier sea español. Coincide, pues, con Romanones, Maura y García Prieto, en la necesidad de reivindicar Tángier. También aludió a Gibraltar, discutiendo con sentido común, que es de lo que andan necesitados los germanófilos. Cierta que el peñón, espina clavada en el corazón de la Patria, es objetivo español. Una aspiración sentimental é indestructible, común a todos los españoles, reclama la incorporación de Gibraltar a España. Pero, si hemos de llegar a reivindicarlo, será a consecuencia de relaciones cordiales con Inglaterra; de otra manera, habríamos de renunciar a la esperanza. Lo mismo ocurre con la unidad ibérica—y así lo dijo Melquiades Alvarez—, que ha de ser inteligencia íntima de dos pueblos constituidos, fusión armónica de intereses; pero nunca obra de las armas, que impongan el yugo del vencedor al vencido.

Por último, habló Melquiades Alvarez de política interior. Haciéndose eco del llamamiento ambiguo del conde de Romanones, dió una respuesta categórica. El reformismo colaborará con los liberales en toda obra sincera, honrada, de buena fe, que se intente en sentido democrático. Esta colaboración la ofreció Melquiades Alvarez sin límites y desinteresadamente. No quieren los reformistas «ir de merienda»—según la frase de Maura— con los liberales; se suman incondicionalmente a todo lo que significa defender y exaltar las esencias democráticas. En este sentido, y frente a la aproximación de las derechas, el jefe del reformismo proclamó la necesidad de que se forme un bloque de las izquierdas. Los momentos son críticos; cualquiera que sea el resultado de la guerra, influirá profundamente en nuestra política, y es preciso que encuentre alerta a todos los elementos liberales.

En síntesis, esto fué el discurso del jefe del reformismo. Todos los elementos de la izquierda monárquica han coincidido en la apreciación del momento político y en las soluciones que se imponen para los problemas planteados. Ahora, falta que tome parte en la «batuda» el jefe del Gobierno. Esperamos con interés su discurso, porque sobre aclarar la situación internacional, será una réplica a la conferencia del Sr. Maura. Después de que hayan hablado todos los jefes monárquicos, ¿no tendrán nada que decir las izquierdas republicanas?

de la embajada de España en París, en el boulevard de Courcelles, pidiendo ver al embajador. El portero le indicó que no era hora; pero el individuo no le hizo caso, y entrando en una habitación del piso bajo, empezó a desnudarse, y cuando se quedó completamente desnudo ante el portero, lleno de asombro, cogió una escoba y pretendió echar a escobazos al portero. Llamados los agentes, éstos lograron hacer entrar en razón al pobre loco, que fué conducido a un hospital de alienados.

ITALIA A LA GUERRA

Rumor que uno se confirma. Ayer circuló con gran insistencia, durante toda la tarde, el rumor de que el Gobierno de Italia, había puesto término a la situación expectante en que ha venido permaneciendo, y que había declarado la guerra a Turquía. El rumor llegó a adquirir gran consistencia, y los periodistas, cuando visitaron al ministro de la Gobernación, ayer por la tarde, le interrogaron acerca de los informes oficiales que tuviese el Gobierno. El Sr. Sánchez Guerra se limitó a manifestar que no tenía más conocimiento, respecto al rumor de referencia, que lo que algunos corresponsales afirmaban por haberlo telegrafiado a sus respectivos periódicos.

Fernández en cueros

Un loco en la embajada de España en París. PARIS, 1.—Ayer por la tarde un individuo, como de cuarenta años, español, llamado Alfonso Fernández, se presentó en la portería

acordado pedir que se supriman los impuestos municipales.

OVIEDO, 1.—Contestando una consulta hecha por el ministro de Hacienda, respecto de la conveniencia de duplicar la producción de carbón, el gobernador le informó de que la existencia actual en la provincia es de 133.000 toneladas. Normalmente se producen 8.000 toneladas diarias, pudiendo aumentarse la producción hasta fin de año en 100.000 toneladas. Para aumentarla, procede favorecer la inmigración obrera hacia esta producción.

¡QUE PEÑA TAN GRANDE!

Hoy no torea Belmonte

En la corrida celebrada antecayer en Jerez, el fenómeno recibió un puntazo en el brazo izquierdo. Al punto no se creyó que este pequeño accidente tuviera importancia, pero la tiene y muy grande, no por la gravedad de la herida, que se curará, según los médicos, dentro de cuatro ó cinco días, sino por lo que altera el plan de las corridas preparadas por la Empresa de Madrid. El diestro no tiene fiebre ni casi dolores. Los médicos le curaron ayer y dicen que se trata de una herida de diez centímetros, de forma circular sin interesar los tegidos. Nada en realidad; pero lo suficiente para que ayer no pudiera torear la última corrida de Jerez, y para que tampoco pueda torear hoy en Madrid con los dos Gallos, ni las de los días 4 y 5 con Joselito. Estas noticias, circuladas anoche por todo Madrid, causaron verdadera consternación, pudiendo asegurar que a los buenos aficionados les ha hecho más daño la herida que al propio Belmonte.

Italia y España

Bajo la presidencia del señor duque de Bi-vona, se ha reunido el Comité hispanoitaliano para estrechar las relaciones entre los dos países, tomando importantes acuerdos. Entre ellos merece citarse el de que en la segunda quincena de Mayo vengan a Madrid personalidades tan eminentes como el señor Jacobo Boni, ilustre arqueólogo y arquitecto, a quien se debe un método propio, que ha dado excelentes resultados en las excavaciones del Foro romano, las cuales dirige, a dar una conferencia pública, cuyo tema será de gran interés para los amantes del arte. Pertenece el Sr. Boni a numerosas Corporaciones artísticas italianas y de otros países, y ha colaborado en todas las Revistas profesionales de su país, habiendo escrito multitud de obras, entre las cuales figuran «L'avenire dei nostre tempi», «Il catasto rei monumenti italiani», «Il metodo negli scavi archeologici» y otras. Otro escritor distinguido, el publicista señor Oragio Pedraggi, vendrá también de Roma para dar una conferencia, cuyo tema será «Desarrollo colonial de la Italia contemporánea». El anunciado tema nos releva de hablar de su interés; pues hay en él materia abundante para estudiar, entre otros problemas, el de la emigración, en el cual Italia, con sus sabias disposiciones legales, es una maestra de las naciones. Tanto la conferencia del eminente Boni sobre el arte italiano (excavaciones en el Palatino, etc.), como la del distinguido periodista, serán acompañadas de proyecciones: esta última de Libia, Eritrea, islas Egeas y América. Finalmente, una tercera conferencia sobre el arte musical italiano estará a cargo del inteligente maestro Bellezza, director de orquesta de la compañía italiana Caramba, y compositor de reconocido mérito. El maestro Bellezza nos dará a conocer el origen de la música popular italiana, los cantos populares y la obra de los grandes compositores, prestándole su concurso alguno de los apreciados artistas de la compañía Caramba. Estas conferencias y otros proyectos que daremos a conocer, demuestran el interés con que el Comité hispanoitaliano se esfuerza en estrechar las relaciones entre los dos pueblos hermanos.

DESDE SEVILLA

(POR TELEGRAMA) Estafador detenido. SEVILLA, 1.—Según rumores, ha sido detenido en Setúbal, el desfalgador del Sindicato de Riegos, Luis Suárez, que iba acompañado de un hermano suyo, de oficio barbero. En poder de ambos sujetos se encontraron 150.000 pesetas. El presidente de la Audiencia ha nombrado juez especial para esta causa, creyéndose se procederá inmediatamente a tramitar el expediente de extradición.

La carne y el pan

El alcalde ha conferenciado con los ministros de Hacienda y de la Gobernación, acerca del problema de las subsistencias. Con respecto a la carne, se acordó, en vista de que los tabajeros de Madrid afirman que carecen del ganado necesario para el consumo, dirigir un telegrama a cada uno de los gobernadores de las cuatro provincias gallegas, para que éstos remitan, sin pérdida de tiempo, una relación detallada, con precios, del número de reses de que se puede disponer, para ponerlo en conocimiento de los expendedores de carne. En lo que se refiere a las harinas, que cada día aumentan de precio, y que encarecen, por tanto, el del pan, será necesario rebajar los precios arancelarios, para que pueda entrar trigo extranjero, aunque redunde en perjuicio de la calidad de dicho artículo. Acerca de este asunto ha celebrado el señor Prast una conferencia con los principales fabricantes de harinas de Madrid.

LA FIESTA DEL TRABAJO EL 1.º DE MAYO

La fiesta del 1.º de Mayo se celebró ayer en Madrid, con un tiempo hermoso y la solemnidad de años anteriores. Desde las nueve de la mañana, comenzaron a acudir a la plaza de Isabel II los obreros que iban agrupándose alrededor de las banderas de las respectivas sociedades. A las diez y media, ya se habían congregado en la plaza indicada de cinco a seis mil obreros. El espectáculo que ofrecían los proletarios madrileños, desfilando con todo orden y disciplina para exponer a los Poderes públicos el programa de sus reivindicaciones, era imponente.

LA MANIFESTACION

Poco después, se puso en marcha la manifestación por la calle del Arenal, Puerta del Sol y calle de Alencá. El desfile fué muy lucido, figurando en el cortejo unas cincuenta banderas de diferentes agrupaciones. De todos los oficios, el de panaderos, fué el que dió mayor contingente de manifestantes. Después de recorrer las calles antes indicadas, los obreros fueron por la calle del Barquillo y Piamonte hasta la Casa de Pueblo, donde depositaron las banderas y estandartes. Desde un balcón, el concejal socialista Besteiro, habló a los manifestantes expresando la significación del acto y su importancia, y recomendando que se disciplinaran ordenadamente, como lo hicieron. Al acto no asistió el Sr. Iglesias (D. Pablo) por consecuencia de su dolencia.

Después de disolverse los manifestantes, una comisión compuesta de los Sres. Caballero, Anguiano y Santa Marina, se dirigió a la Presidencia entregando al Sr. Dato las conclusiones sancionadas por la manifestación obrera de ayer. El presidente, después de leerlas, manifestó a los visitantes que el Gobierno coninci-

MITIN EN GRANADA

El discurso de Melquiades Alvarez

Ayer se celebró en Granada el anunciado mitin para oír al jefe del partido reformista, D. Melquiades Alvarez. El acto se celebró en el teatro de Cervantes, con gran concurrencia. Después del saludo dirigido a los oradores por el jefe local, Sr. Jiménez López, hablaron los Sres. Piñero, Zancada, Zulueta, Miró y Romero (D. Tomás), haciendo el resumen D. Melquiades Alvarez, con el siguiente discurso, muy aplaudido por el auditorio:

Situación de España ante la guerra

«Es preciso, correligionarios, hablar de la guerra, y hablar de ella con pasión no exenta de justicia; pero hablar con energía y claridad, paz en ella, en rigor, estamos todos y a todos nos afecta: a unos, como beligerantes, y a otros, como neutrales, ofreciendo además tal complejidad y tales derivaciones, que nadie puede estar seguro en los momentos actuales de no verse obligado a intervenir en ella. No será fácil para España, por fortuna, que así suceda; pero conveganos, señores, en que tampoco es imposible. Ahora bien; al hablar de la guerra hay que distinguir frente a ella la actitud del Gobierno y la de los partidos políticos. La actitud del Gobierno, que lleva la voz entera de la nación y sirve preferentemente al bien público, no puede ni debe ser otra que la actualmente observada; esto es, una actitud de neutralidad. Para adoptarla no ha hecho otra cosa que acatar la voluntad del país y servir fíacilmente sus intereses. Forzoso es reconocer que, por la forma en que la practica, sin olvidar ninguno de sus deberes, pero sin perder de vista tampoco la amistad y la conveniencia de España, cumple con acierto su cometido y merece un sincero aplauso; regatárselo sería una notoria injusticia. Pero en lo sucesivo hay que hacer algo más. La neutralidad ofrece una gran variedad de matices, y en armonía con ellos cabe traducirla, en la práctica, con más ó menos amplitud. Neutrales; pero con los aliados. Vistas las circunstancias de la guerra—exclama el orador—, yo entiendo que debería interpretarse de un modo más elástico, favoreciendo en lo posible a los aliados; pero sin quebrantar por ellos las obligaciones fundamentales que la neutralidad impone. Que esto es posible lo prueba el ejemplo de Grecia favoreciendo a Serbia y lo que actualmente ocurre con los Estados Unidos respecto a Inglaterra. La conveniencia de esta norma de conducta está acreditada por el hecho de que los problemas que a España afectan dependen substancialmente de la voluntad de Inglaterra y Francia. Y que el Gobierno no olvide que, en materia internacional, el «do ut des» será siempre una de sus leyes más inflexibles. ¿De qué lado nos inclinaremos?, me preguntáis acaso. Por yo mismo que es fácil adivinar la contestación, la pregunta me parece ociosa. Nuestra actitud, amigos de Granada, es la que tiene que ser, es la que nos imponen conjuntamente la razón y el deber: actitud de franca simpatía, de calurosa adhesión, de verdadera solidaridad con la causa de los aliados. Y al hacerlo así no lo hacemos por odio, que no sentimos, hacia los Imperios centrales ni por una exaltación morbosa de germanofobia, que, sobre ser vituperable, danaría de parcialidad nuestro juicio. Lo hacemos, correligionarios, por interés nacional, en primer término; por amor a la causa de la justicia, después; en último lugar, por afinidad de ideas políticas, las

día con la mayor parte de las aspiraciones obreras. De esas aspiraciones, unas están en vías de ser satisfechas y otras se encuentran incluidas en el programa del partido conservador y en el mensaje de la Corona.

Los telegramas oficiales recibidos por el ministro de la Gobernación ayer, dan cuenta de que en las provincias se celebró la fiesta del trabajo con orden completo.

LAS PETICIONES

Las peticiones formuladas al Gobierno ante los Poderes públicos, son las siguientes: Primero. Jornada de ocho horas, como punto principal de la legislación protectora de trabajo. Segundo. Apertura de trabajos en la proporción necesaria para dar ocupación a los obreros parados. Tercero. Acción eficaz contra los acaparadores para obtener el abaratamiento de las subsistencias. Cuarto. Terminación de la guerra de Marruecos. Quinto. En tanto ésta dure, que vayan a ella los hijos de los ricos, como van los hijos de los pobres. Sexto. Derogación de la hecherosa ley de Jurisdicciones y la no codificación de la misma en los Códigos penal, civil y militar. Séptimo. Extensión de los beneficios de la ley de Accidentes del trabajo a los obreros agrícolas. Octavo. Extensión también de los beneficios de dicha ley a los camareros, cocineros y similares. Noveno. Reducción de la jornada de trabajo a los obreros de la dependencia mercantil. Décimo. Supresión del trabajo nocturno en el ramo de la panadería. Undécimo. Convertir en ley el decreto de 24 de Agosto de 1913 relativo al trabajo de la industria textil. Duodécimo. Dar a los trabajadores de las minas el Código insistentemente solicitado por ellos. Déimotercero. Amnistía para todos los condenados ó procesados por delitos políticos y sociales.

La causa de los aliados y el interés nacional

Estoy seguro que así piensan todos los partidos de la izquierda. Debería ser, a mi juicio, el común sentir de todos los españoles, si éstos, dando tregua a la pasión política, sobrepusieran a sus egoísmos de partido las supremas conveniencias de la patria. ¿Quién lo duda, correligionarios? Negar en este momento el consorcio del interés nacional, a la causa de los aliados es negar la evidencia misma. Bastos saber, para convenceros, que nos ligan a ellos vínculos de conveniencia, los cuales tienen a veces tanta fuerza como los vínculos espirituales del afecto; que de Francia y de Inglaterra se nutre en más de un 60 por 100 nuestro comercio exterior; que ingleses y franceses son, en su mayor parte, los capitales que explotan nuestra riqueza; que con ambas naciones tenemos intereses comunes en el Mediterráneo y con una de ellas una comunidad pacionada en Marruecos, y que sólo por parte de aquéllas puede ser posible, dada su vecindad, el actuar contra la independencia de nuestro territorio. El absurdo de la germanofilia. Un ejemplo. Echemos a voar la fantasía. Supongamos correligionarios, que estamos al comienzo de las hostilidades, que tenemos concertada una alianza con los Imperios germanos y que gozamos, a mayor abundamiento, de un Ejército con ciencia bastante para defender el territorio nacional, de nuestras costas, suficientemente artilladas, y de una escuadra proporcionada a nuestros recursos económicos y en condiciones de evitar el bombardeo de nuestros puertos. Me parece que soy optimista en mis concesiones. Pues así yo os pregunto: ¿qué habría sido de España a estas horas? Sólo al pensarlo me estremecería. Porque yo no puedo olvidar nuestra posición geográfica en el mundo; yo no puedo olvidar, señores, la contigüidad de nuestro país, que es casi una isla; con un vecino al Norte tan poderoso como Francia, con un vecino al Occidente como Portugal, que para estos efectos es como si fuera una prolongación de Inglaterra; con dos mares, al Mediterráneo y el Atlántico, bañando todo nuestro inmenso litoral. Y al fijarme en esta situación, yo pienso que, aun en el supuesto de que nuestro territorio, por heroísmo de sus hijos, quedara indemne de enemigos, bastaría un sencillo bloque de la escuadra aliada para que quedáramos aislados del resto de Europa y para que, al paralizarse por efecto de este bloqueo el comercio de nuestro país, sobreviniera inevitablemente al poco tiempo la ruina y la muerte de la nación entera. ¿No veis con cuánta sencillez se pone de relieve en este ejemplo lo disparatado y absurdo de la alianza que algunos preconizan?

La representación social y política de los germanófilos españoles

Y pues la conveniencia, según hemos visto, nos obliga a marchar en la dirección de Francia é Inglaterra, procuremos nosotros colocar al lado de la conveniencia el egoísmo. Pudimos dudar un momento, queridos correligionarios, mientras Inglaterra y Francia fueron rivales; pero cuando ambas naciones fueron aliadas sus antiguas querrelas y llegó el momento en que una «entente cordiale» sustituyó al espléndido aplazamiento de

OBRAS Y AUTORES

EN CERVANTES

«El ilustre huésped»

Hay quien estima que el sainete es un arte inferior. De este criterio erróneo participan la generalidad de los llamados intelectuales, que, en su prurito de trascendentalizar las cosas, crean que hacer teatro «bueno» es convertir la escena en tribuna donde disparar al público un cúmulo de lucubraciones definidoras y de caprichosas subjetividades.

Claro está que, juzgando por la mayor parte de la producción sainetesca de los autores contemporáneos, los que así opinan tienen razón, porque lo que arbitrariamente clasifican en ese género un buen número de escritores no pasa de ser bufonada. El matiz satírico, la pintura de ambientes, el reflejo de las idiosincrasias, lo que caracteriza al verdadero sainete, es pospuesto al immoderado afán de regocijar a los públicos con tipos grotescos, situaciones bufas, retruécanos absurdos y fábulas sin sentido común, que ni reflejan las costumbres ni las satirizan, porque los asuntos carecen de lógica, los caracteres están desdibujados, los episodios adolecen de inverosimilitud y el lenguaje es únicamente engendro de una fraseología arbitraria que sólo existe en la fantasía del pseudo sainetero.

Esto, además de no contener ni átomos de arte, es altamente pernicioso para nuestras costumbres, porque ejerce una influencia decisiva en nuestra propensión a cepear la autoridad. De ahí la afición a las verbosas y a cuanto equivocado se denomina casticismo. Las mujeres se achuchan, los hombres alardean de virtuosos y, creyendo nota castita esa vituperable plebe, toman por gracia la grosería y a honor lo que en Andalucía llaman «marcha». El ser «marchoso» es para algunos señores el mayor timbre de gloria. Y la «marchosidad» no es otra cosa que caer en la abyección: emborracharse, desairar a los matones, pegar a las mujeres, entrar a saco en las manebrias y acabar en la cárcel. Y a eso lo llaman «juego» y eso es ser castizo. Natural es, por tanto, que haya quien aprecie más ser «punto fuerte» en los bailes que académico de la Lengua. Otro tanto ocurre con las mujeres. En fuerza de ver enaltecidos en los sainetes los holgorios en la Bombilla, el lenguaje achulapado y el sentir amoros de esos que saltan por todo, se compran una jaulita con un canario, una maceta de albahaca, un mandón de flecos largos, unos zapatitos pinturescos, aprenden a bailar «a izquierdas» y se lanzan al mundo dispuestas a dejarse convecer por cualquier organelero que las diga dos veces: ¡Mi negra! Sutilizando, cualquier crimiológico podría hacer del sainete un argumento para explicar la frecuencia de los crímenes pasionales.

El quejarse de un guardia le ha costado a las mujeres más bofetadas que a un quinto el no aprender la instrucción. Este género de sainete es, pues, francamente abominable y merecedor de las más rigurosas censuras. En este aspecto, tienen razón los que niegan que exista arte en el sainete. Pero es que el sainete no es solamente eso en la escena española. Frente a esos engendros hay producciones notabilísimas, por el acierto de sátira, por la donosura, por el reflejo de ambiente, por la observación de detalles. D. Ricardo de la Vega y D. Tomas Luceño han escrito sainetes preciosos, que nada tienen que envidiar a los más afamados de D. Ramón de la Cruz. Actualmente, en el género «madrilénista», Ramos Martín hace obras muy estimables, honradamente artísticas. Los demás, suelen confundir el sainete con la bufonada y las derivaciones grotescas menoscaban los buenos atisbos.

De intento no hemos mencionado antes a los ilustres hermanos Quintero, porque, tratándose de ellos, la frase bíblica de que los últimos serán los primeros, es un axioma. Nadie como estos sevillanos han hecho tanto arte en el sainete. Su tecnicismo teatral, sus aptitudes de observadores perspicaces, su imponderable maestría para la pintura de costumbres, la fina gracia de su ingenio, siempre lozano y siempre fértil, les han elevado con estricta justicia a la categoría de maestros.

Si no tuvieran sobradas producciones que confirmasen esta preeminencia, bastaría la honrosada sátira, estrenada anoche en Cervantes, con el título «El ilustre huésped». No puede hacerse nada más gracioso y mejor observado de cuanto ocurre a los hombres eminentes que tienen la desgracia de ser mantenedores de juegos florales. Y sin retruécanos rebucados, sin situaciones absurdas, sin caricaturas grotescas. La gracia fluye espontánea, las situaciones son naturales, los tipos están arrancados de la más viva realidad. Esa es gracia sutil, culta, que tanto admiramos en el ilustre Sabatino López. Las calurosas ovaciones de que fueron objeto, no respondían al cariño ó a la admiración por la historia escénica de los ilustres sevillanos, sino justo premio a una obra de irreprochable factura, demostración plena de que el ingenio de estos admirables hermanos es inagotable.

Simó Raso, el magistral actor de feunda vis cómica, que celebraba su beneficio, interpretó a maravilla su papel de ilustre huésped, obteniendo uno de los éxitos personales de más resonancia en su vida artística. Las señoras Alba, Roca, Segura, Toscano y los demás intérpretes, contribuyeron muy eficazmente al triunfo de la obra.

Eduardo ANDIGOBERRY

EN EL COMICO

«Gente baja»

En vista de que el cinematógrafo va monopolizando la atención del público, los autores inician la explotación de la «cinefala» teatral en denodada competencia. ¿Y dónde representar este género, que mejor se acocja, que en el Cómico? Así lo han entendido los Srs. Linares Becerra, Burgos y Mesa Andrés, que, conocedores de lo aficionado que es el público que asiste al coliseo de la calle de Capellanes a las mixturas de lo bufó y lo sentimental, han estrenado en dicho teatro un folletín, en ocho cuadros, titulado «Gente baja», y que, de proyectarse en película, se hubiese llamado «La levita del cobrador» ó «La honradez de los porteros».

Autores expertos, sabedores de todas las martingalas escénicas, han conseguido hacer una trama llena de interés, con sus puntos emotivos y treguas jocosas. El público, que desde los primeros momentos entró de lleno en el asunto, siguió con verdadero interés los incidentes y episodios del melodrama, enterneciéndose a veces, riendo otras, anhelando de ver si al fin se probaba la «honradez del cobrador». Claro está que los autores lo arreglan de manera que la honradez triunfa de las muchas complicaciones, y el público se lo agradece con todas las veras de su alma.

Desde el día 21 de Abril, hasta el 5 de Mayo, se ha llanado expuestas en la plaza de la Constitución, las listas electorales.

Se recomienda a todos los radicales que hayan cumplido veinticinco años, que examinen dichas listas, al objeto de poder hacer reclamaciones de inclusión, exclusión, traslado de domicilio ó rectificaciones en los nombres, apellidos ó señas.

Las reclamaciones deben dirigirse a la Junta de distrito correspondiente.—El secretario, González Paniagua.

Desde el día 21 de Abril, hasta el 5 de Mayo, se ha llanado expuestas en la plaza de la Constitución, las listas electorales.

Se recomienda a todos los radicales que hayan cumplido veinticinco años, que examinen dichas listas, al objeto de poder hacer reclamaciones de inclusión, exclusión, traslado de domicilio ó rectificaciones en los nombres, apellidos ó señas.

Las reclamaciones deben dirigirse a la Junta de distrito correspondiente.—El secretario, González Paniagua.

vieja España, que ha sabido en otro tiempo dar vida con su poder a esos Estados y hoy quiere conculgar con ellos en una comunidad ideal de amor y de interés. (Grandes aplausos.)

Para terminar esta parte de mi discurso, debiera referirme a la cuestión de Tánger, como lo han hecho los Sres. Maura y Romanones; pero una nota oficiosa del Gobierno, publicada en los periódicos hace pocos días, me obliga a guardar sobre este particular extraordinaria prudencia.

No quiero con mis palabras ni soliviantar pasiones ajenas ni perjudicar a la obra que el Gobierno tal vez se proponga realizar. Sólo lo diré, queridos correligionarios, que a mí, como sabéis, no me ha entusiasmado nunca la obra de expansión territorial de España en Marruecos, que tantos entusiasmos ha despertado entre algunos y tantas decepciones ha comenzado a producir.

Lo que sí afirmo es que si en Marruecos hemos de realizar la obra que el protectorado exige, necesitamos Tánger.

Será muy difícil llegar a la formación del Estatuto internacional de Tánger, internacionalizado, es un semillero de conflictos, una rémora para la obra de España, un asilo del contrabando y un foco constante de perturbaciones y de revueltas. De seguir en África, Tánger debe pertenecer a España. Pero con Tánger se halla relacionada íntimamente la cuestión del Mediterráneo, y en ese punto la Convención de Cartagena nos señala un camino y nos impone un deber.

Estoy segurísimo que el Gobierno seguirá ese camino y llegará adonde convenga; pero también estoy seguro que tanto más satisfactoria para nuestro interés nacional será la solución que se anhele cuanto más nos identifiemos, con motivo de la guerra, con el interés de las dos naciones aliadas.

Si, correligionarios; repito que esa es nuestra dirección, nuestra única dirección internacional; que en la neutralidad permanece, porque ni a la guerra nos puede conducir ningún interés de España, ni en rigor ésta se halla preparada para intervenir en ella; pero que si algún día circunstancias y exigencias superiores a nuestra voluntad nos obligaran a romper dicha neutralidad, jamás lo haríamos en daño de Inglaterra y Francia. Esto, tratándose de España, sería un crimen, y más suicidio. (Ovación delirante. El público interrumpe al orador con bravos ensordecedores.)

La significación histórica de Austria y de Alemania. Las consecuencias de la victoria según quienes sean los vencedores.

Austria y Alemania, la una por su historia, la otra por su organización y por su fuerza, representan para la política entera del mundo lo contrario de lo que significan Inglaterra y Francia. Aquellas representan el principio de autoridad frente a la libertad, las últimas reminiscencias de la Monarquía patrimonial y de derecho divino frente al régimen constitucional y parlamentario, el predominio del poder personal, la exaltación casi idiócrática de la fuerza militar, la omnipotencia suprema del Estado sobre todos los derechos y sobre todas las iniciativas humanas, las exacerbación y perversión a la vez del sentimiento religioso, ya que a nombre de Dios, de cuya voluntad se consideran intérpretes y depositarios aquellos emperadores, se ha pretendido, y aun se pretende, legitimar una guerra, que es, ante todo, una guerra de conquista, y cuyos procedimientos conducen en rigor a una verdadera y sacrilega apoteosis de la barbarie.

Son estos, como comprenderéis, los principios que de momento prevalecerían, formando la urdimbre y el tejido de las modernas organizaciones políticas, pues es seguro que a la virtualidad y eficacia de tales principios se atribuiría desde luego el éxito de las naciones vencedoras. Y como la ley de la imitación de que hablaba Tarde es una ley de vida que se aplica tanto a los individuos como a las colectividades, en pueblos misionistas como el nuestro, que no se caracterizan ni por el vigor ideológico ni por la espontaneidad intelectual, aquellos principios y la política que de los mismos se deriva fructificarían, por desgracia, espléndidamente.

El fermento reaccionario que aquí existe facilitaría, por añadidura, la obra, y las fuerzas liberales, que hoy tienen la preponderancia directiva en los Estados modernos, sufrirían inevitablemente un quebranto considerable en su vitalidad y en su prestigio.

Ya veis, pues, que no soy un agorero fantástico, sino un agorero razonador que procura justificar su horóscopo.

En cambio, correligionarios de Granada, entiendo que si triunfan los aliados sucederá todo lo contrario. Se salvarán las esencias conservadoras, es verdad, por las esencias son como la fuerza de resistencia que surge de las entrañas mismas de las sociedades en oposición a los avances desordenados y epilépticos. Lo que no se salvará serán las esencias reaccionarias, porque éstas son un obstáculo a la civilización, que el propio progreso político destruye.

Así veo yo el porvenir, correligionarios. Muchos lo reputarán un hermoso sueño; yo lo considero una realidad próxima. Veremos a quienes dan la razón los hechos.

Por eso, queridos correligionarios, que si la victoria coronara el esfuerzo de las naciones germanas, la libertad, amenazada por el reverdecimiento de las ideas y de los partidos reaccionarios, sufriría un tremendo eclipse en España. No encontraréis aventurado este temor; me lo sugiere la Historia. Recordad, si no, lo ocurrido a principios del pasado siglo, después de las guerras napoleónicas, de mucha menos importancia que la guerra actual. Tras ellas, como sabéis, vino el Congreso de Viena de 1815, y al poco tiempo aquella política finisecular de la Santa Alianza, restablecedora del absolutismo, política que, por fortuna, comenzó a sentir los primeros reveses siete años después, gracias a la protesta de Inglaterra en el Congreso de Verona.

Pues algo parecido, salvando diferencias, como es natural, de progreso y de tiempo, ocurrirá, seguramente, ahora. ¿Quién lo duda? El triunfo de unas u otras naciones beligerantes trae consigo, inevitablemente, el de las ideas que aquellas naciones simbolizan.

El fanatismo de las derechas. La solidaridad de las izquierdas. La campaña del bloque. Esencias democráticas y accidentes de Gobierno.

Mas en previsión de todas estas contingencias políticas, yo os digo que necesitan vivir, y vivir muy alerta, los partidos avanzados. No nos forjemos ilusiones. Vencedores ó vencidos, tropezaremos a cada instante en nuestro desgraciado país con el fanatismo y la intranquilidad de las derechas, más reaccionarias é irreductibles aquí que en parte alguna. Si somos vencidos, estad seguros de que no se contentarán con imponernos la ley, sino que pretenderán avasallarnos. Si somos vencedores resistirán por todos los medios a nuestros avances prudentes, incluso amenazándonos con la guerra civil. Así han procedido siempre, y así procederán seguramente ahora.

Por eso yo he dicho hace tiempo, extorciendo a decirlo una convicción muy arraigada en mi espíritu, que se imponía en España, para hacer una política liberal consistente y duradera, una verdadera solidaridad de todas las izquierdas. La he sustentado cuando hablaba en el Congreso desde los bancos republicanos: la he practicado después, vendiendo el brazo de los liberales por España entera y realizando aquella campaña del bloque, que se frustró a lo mejor por deserciones y traición de los que no quiero acordarme; la he repetido, en fin, a nombre del partido reformista, cuando éste tomó carta de naturaleza en la vida pública de nuestro país, declarando entonces, con el asentimiento y hasta con el aplauso de mis correligionarios, que no queríamos ni podíamos coartarnos con ningún otro partido; pero que dando, como dábamos, a las esencias democráticas una mayor importancia que a los accidentes y a las formas de Gobierno, cooperaríamos con entusiasmo en toda obra progresiva que seriamente se intentara.

Resposta a un requerimiento. La sinceridad y la buena fe de los liberales, base de la colaboración sin límites del partido reformista.

Ahora me encuentro, correligionarios, con que se nos requiere de nuevo desde Mallorca por el jefe del partido liberal para una colaboración posible en pro de determinados empeños.

El requerimiento, como veis, resultó un tanto genérico y vago, ya que no se determinó con claridad el alcance de la colaboración ni el carácter del empeño para que se nos brinda; pero, aun siendo vago el requerimiento, lo recojo desde luego para contestarlo ante vuestros cumplidamente. Y digo lo que vais a oír:

Si se trata de un empeño verdaderamente liberal y democrático que tenga por base la sinceridad y la buena fe, esto es, de un empeño serio al que presida el propósito honrado y perseverante de realizarlo y de cumplirlo, nuestra colaboración la ofrecemos desde ahora, y la ofrecemos sin límites, correligionarios. Una colaboración entusiasta, apasionada, decidida, generosa, resultante, como corresponde a los partidos que no sienten en la vida pública otros estímulos que los del deber ni otros móviles que el amor a las ideas y el engrandecimiento de la patria.

Y advertimos aquí que nuestra colaboración será completamente desinteresada; oídlo bien, desinteresada. Queremos que conste así para que nadie entienda que renunciemos a nuestra personalidad ó que vamos a poner precio a nuestra colaboración, olvidando los compromisos por la merienda de que hablaba el señor Maura. Eso no reza ni rezará nunca con los reformistas.

En estas condiciones, sobre ser más eficaz nuestro concurso, despertará menos suspicacias, no exacerbará codicias y nos dará una mayor autoridad para reclamar en todo instante el cumplimiento de lo convenido.»

Hay quien estima que el sainete es un arte inferior. De este criterio erróneo participan la generalidad de los llamados intelectuales, que, en su prurito de trascendentalizar las cosas, crean que hacer teatro «bueno» es convertir la escena en tribuna donde disparar al público un cúmulo de lucubraciones definidoras y de caprichosas subjetividades.

Claro está que, juzgando por la mayor parte de la producción sainetesca de los autores contemporáneos, los que así opinan tienen razón, porque lo que arbitrariamente clasifican en ese género un buen número de escritores no pasa de ser bufonada. El matiz satírico, la pintura de ambientes, el reflejo de las idiosincrasias, lo que caracteriza al verdadero sainete, es pospuesto al immoderado afán de regocijar a los públicos con tipos grotescos, situaciones bufas, retruécanos absurdos y fábulas sin sentido común, que ni reflejan las costumbres ni las satirizan, porque los asuntos carecen de lógica, los caracteres están desdibujados, los episodios adolecen de inverosimilitud y el lenguaje es únicamente engendro de una fraseología arbitraria que sólo existe en la fantasía del pseudo sainetero.

Esto, además de no contener ni átomos de arte, es altamente pernicioso para nuestras costumbres, porque ejerce una influencia decisiva en nuestra propensión a cepear la autoridad. De ahí la afición a las verbosas y a cuanto equivocado se denomina casticismo. Las mujeres se achuchan, los hombres alardean de virtuosos y, creyendo nota castita esa vituperable plebe, toman por gracia la grosería y a honor lo que en Andalucía llaman «marcha». El ser «marchoso» es para algunos señores el mayor timbre de gloria. Y la «marchosidad» no es otra cosa que caer en la abyección: emborracharse, desairar a los matones, pegar a las mujeres, entrar a saco en las manebrias y acabar en la cárcel. Y a eso lo llaman «juego» y eso es ser castizo. Natural es, por tanto, que haya quien aprecie más ser «punto fuerte» en los bailes que académico de la Lengua. Otro tanto ocurre con las mujeres. En fuerza de ver enaltecidos en los sainetes los holgorios en la Bombilla, el lenguaje achulapado y el sentir amoros de esos que saltan por todo, se compran una jaulita con un canario, una maceta de albahaca, un mandón de flecos largos, unos zapatitos pinturescos, aprenden a bailar «a izquierdas» y se lanzan al mundo dispuestas a dejarse convecer por cualquier organelero que las diga dos veces: ¡Mi negra! Sutilizando, cualquier crimiológico podría hacer del sainete un argumento para explicar la frecuencia de los crímenes pasionales.

El quejarse de un guardia le ha costado a las mujeres más bofetadas que a un quinto el no aprender la instrucción. Este género de sainete es, pues, francamente abominable y merecedor de las más rigurosas censuras. En este aspecto, tienen razón los que niegan que exista arte en el sainete. Pero es que el sainete no es solamente eso en la escena española. Frente a esos engendros hay producciones notabilísimas, por el acierto de sátira, por la donosura, por el reflejo de ambiente, por la observación de detalles. D. Ricardo de la Vega y D. Tomas Luceño han escrito sainetes preciosos, que nada tienen que envidiar a los más afamados de D. Ramón de la Cruz. Actualmente, en el género «madrilénista», Ramos Martín hace obras muy estimables, honradamente artísticas. Los demás, suelen confundir el sainete con la bufonada y las derivaciones grotescas menoscaban los buenos atisbos.

De intento no hemos mencionado antes a los ilustres hermanos Quintero, porque, tratándose de ellos, la frase bíblica de que los últimos serán los primeros, es un axioma. Nadie como estos sevillanos han hecho tanto arte en el sainete. Su tecnicismo teatral, sus aptitudes de observadores perspicaces, su imponderable maestría para la pintura de costumbres, la fina gracia de su ingenio, siempre lozano y siempre fértil, les han elevado con estricta justicia a la categoría de maestros.

Si no tuvieran sobradas producciones que confirmasen esta preeminencia, bastaría la honrosada sátira, estrenada anoche en Cervantes, con el título «El ilustre huésped». No puede hacerse nada más gracioso y mejor observado de cuanto ocurre a los hombres eminentes que tienen la desgracia de ser mantenedores de juegos florales. Y sin retruécanos rebucados, sin situaciones absurdas, sin caricaturas grotescas. La gracia fluye espontánea, las situaciones son naturales, los tipos están arrancados de la más viva realidad. Esa es gracia sutil, culta, que tanto admiramos en el ilustre Sabatino López. Las calurosas ovaciones de que fueron objeto, no respondían al cariño ó a la admiración por la historia escénica de los ilustres sevillanos, sino justo premio a una obra de irreprochable factura, demostración plena de que el ingenio de estos admirables hermanos es inagotable.

Simó Raso, el magistral actor de feunda vis cómica, que celebraba su beneficio, interpretó a maravilla su papel de ilustre huésped, obteniendo uno de los éxitos personales de más resonancia en su vida artística. Las señoras Alba, Roca, Segura, Toscano y los demás intérpretes, contribuyeron muy eficazmente al triunfo de la obra.

Eduardo ANDIGOBERRY

EN EL COMICO

«Gente baja»

En vista de que el cinematógrafo va monopolizando la atención del público, los autores inician la explotación de la «cinefala» teatral en denodada competencia. ¿Y dónde representar este género, que mejor se acocja, que en el Cómico? Así lo han entendido los Srs. Linares Becerra, Burgos y Mesa Andrés, que, conocedores de lo aficionado que es el público que asiste al coliseo de la calle de Capellanes a las mixturas de lo bufó y lo sentimental, han estrenado en dicho teatro un folletín, en ocho cuadros, titulado «Gente baja», y que, de proyectarse en película, se hubiese llamado «La levita del cobrador» ó «La honradez de los porteros».

Autores expertos, sabedores de todas las martingalas escénicas, han conseguido hacer una trama llena de interés, con sus puntos emotivos y treguas jocosas. El público, que desde los primeros momentos entró de lleno en el asunto, siguió con verdadero interés los incidentes y episodios del melodrama, enterneciéndose a veces, riendo otras, anhelando de ver si al fin se probaba la «honradez del cobrador». Claro está que los autores lo arreglan de manera que la honradez triunfa de las muchas complicaciones, y el público se lo agradece con todas las veras de su alma.

Desde el día 21 de Abril, hasta el 5 de Mayo, se ha llanado expuestas en la plaza de la Constitución, las listas electorales.

Se recomienda a todos los radicales que hayan cumplido veinticinco años, que examinen dichas listas, al objeto de poder hacer reclamaciones de inclusión, exclusión, traslado de domicilio ó rectificaciones en los nombres, apellidos ó señas.

Las reclamaciones deben dirigirse a la Junta de distrito correspondiente.—El secretario, González Paniagua.

Desde el día 21 de Abril, hasta el 5 de Mayo, se ha llanado expuestas en la plaza de la Constitución, las listas electorales.

Se recomienda a todos los radicales que hayan cumplido veinticinco años, que examinen dichas listas, al objeto de poder hacer reclamaciones de inclusión, exclusión, traslado de domicilio ó rectificaciones en los nombres, apellidos ó señas.

Las reclamaciones deben dirigirse a la Junta de distrito correspondiente.—El secretario, González Paniagua.

que hablaba Salisbury, la duda para nosotros ya no fué heita.

Así lo han reconocido la mayoría de los hombres públicos y de los partidos, desde Maura hasta Pablo Iglesias. Sólo quedan fuera de esta corriente los que no significan nada ó significan muy poco en la vida política del país; los carlistas, que no han de gobernar jamás; algunos militares, no todos, alucinados por el espíritu de clase y por el deslumbramiento que les produce la organización admirable del Ejército alemán; el grupo híbrido de la Defensa social católica, a quien el odio a Francia y el sectarismo religioso, la impide ver con claridad en este punto la conveniencia de España. ¿Qué pesan en la opinión pública española estos elementos, comparados con los conservadores de todos los matices, con los liberales, con los demócratas, con los republicanos, con los socialistas y hasta con esa inmensa masa neutra que por instinto coloca el interés de España al lado de los aliados en esta contienda?

El problema de Gibraltar. La restitución habría de seguir a una inteligencia con Inglaterra.

Por cierto, correligionarios, que es peregrina la cantinela con que aquellos elementos a que me vengo refiriendo pretenden justificar sus preferencias germanófilas. «No somos partidarios de Alemania—dicen—por pasión de partido ni porque estemos enamorados de las instituciones militares y políticas de aquel Imperio, sino por amor a España, cuya grandeza deseamos con vehemencia restaurar. Y para conseguirlo necesitamos, en primer término, que Gibraltar sea español; necesitamos, al propio tiempo, dar forma a la nacionalidad ibérica, anexionándonos Portugal; necesitamos, en fin, recobrar parte de nuestro antiguo esplendor, presentándonos cuando menos ante Europa como una gran potencia mediterránea. Nada de esto podremos conseguir ni se conseguirá yendo del brazo de Inglaterra y de Francia; por eso hacer la causa de los aliados equivale, a nuestro juicio, a ser hispanófilos.»

Pero ¡qué delirio habla a veces el pensamiento humano! ¡Que Gibraltar sea español! ¿Quién no lo desea? Es una aspiración sentimental y romántica de mucha gente; lo habréis oído decir mil veces. Gibraltar es una espina dolorosa que España lleva clavada en el corazón desde el Tratado de Utrecht. Pero yo afirmo, señores, que es una espina que no podrá arrancársela, contra la voluntad de Inglaterra, sino de acuerdo con ella y al amparo de una leal y sincera amistad con aquella gran nación. Ya estuvimos a punto de lograrlo en la época de Carlos III, cuando el Gobierno inglés nos propuso el cambio del Peñón por la Guadalupe; pero entonces el conde de Aranda, menos previsur de lo que le juzgan sus apologistas, se opuso, y gracias a esta oposición Inglaterra continúa pisando con su planta nuestro territorio. De la culpa y de la imprevisión de aquellos Gobiernos aun no hemos podido redimirnos, por desgracia. ¿Quién sabe si a la hora presente, cuando todo hace presumir que se modificará el mapa de Europa, encontraremos una fórmula amistosa que nos permita satisfacer con decoro este anhelo! Yo no lo sé; ni lo apunto como una esperanza, ni me atrevo siquiera a plantearlo como un problema de momento. Para eso se necesitarían otras condiciones que no sé si existen y de las cuales, por esto mismo, no puede hacerse órgano autorizado el partido reformista.

Lo que sí digo y repito es que, tratándose de Gibraltar, no se debe ni se puede hacer nada sin una inteligencia previa con Inglaterra, y que no sería sensato, ni oportuno, ni conveniente, ni patriótico fiar arrogantemente el éxito de estas aspiraciones a los desigños de la fuerza ni a la generosidad, con que algunos sueñan, de las naciones germanas. Todo esto sería provocar la hostilidad de Inglaterra, y contra Inglaterra, ni vencedora ni vencida, yo declaro que no considero admisible ninguna fórmula.

La locura de la anexión de Portugal. El respeto a su soberanía é independencia, base de una alianza con España.

Anexión de Portugal. A esto se alude vagamente, amigos y correligionarios de Granada, cuando se habla por alguien de una posible intervención armada de España en la República vecina. Es una de las muchas imprudencias con que sueñan a diario los pocos, poquitos, españoles que tienen la vanidad imperialista y que, por tenerla, revelan desconocer tanto a su país como al pueblo lusitano. Doy de barato que semejante idea, sea fruto de una exaltación patriótica. No he de inferirle el agravio de suponer lo contrario. Mas habremos de convenir en que hay exaltaciones del patriotismo que, por lo que tienen de nocivas y perturbadoras, merecen la camisa de fuerza. Y ésta es una de ellas.

¡Conquista de Portugal! ¡Anexión de Portugal! ¡Ahí es nada! Para lograrlo serían precisas, cuando menos, tres condiciones: que Europa la tolerase, que España la quisiera y que Portugal se dejara conquistar. Me parece que ninguna de las tres condiciones se da en el presente caso. La voz de Europa la lleva en este asunto Inglaterra, y teniendo, como tiene, un Tratado de alianza con Portugal, no habría de permitir, y haría bien, que nadie, con menzuga del Derecho, atentara contra la independencia y menoscabara en lo más mínimo la soberanía de aquel pueblo hermano nuestro.

¡Oídlo bien! Portugal y España quieren vivir como hermanas, ya que tienen el presentimiento de que la Historia les reserva en el porvenir una misión común, llena de prestigios y de glorias. (Gran ovación.)

En aras de esta misión necesitan estrechar por de pronto sus relaciones económicas y políticas, haciéndolas cada día más íntimas y más íntimas, única manera de que Portugal y España puedan conjuntamente practicar en alguna fecha una misma política internacional y presentarse mañana ante Europa llevando la voz de Iberia, que ambas y cada una de ellas representan.

De aquí mi ardiente deseo de que trabajemos sin descanso por concertar una alianza entre los dos pueblos sobre la base única é indestructible del recíproco respeto a la independencia y a la soberanía de ambas naciones.

Política de Tratados. Las relaciones Ibero-americanas. Tánger para España

Urge una política de Tratados de comercio que armonicen la expansión de nuestros intereses materiales con el crecimiento del poder comercial de los Estados hermanos: grandes líneas de vapores que hagan rápida la vida del intercambio y un personal diplomático y consular apto y consciente que sienta al propio tiempo la magnitud y la importancia de su misión. Echaremos así los primeros gérmenes de una política iberoamericana, por virtud de la cual se irradie en aquel vasto continente el espíritu fecundo de la

En suma, un engendro más para hacer las delicias de la gente simple y un éxito franco para sus autores, que cobrarán más dinero que si hubieran escrito «Los intereses creados».

Loreto Prado y Enrique Chicote, como los demás intérpretes de la obra, cuyos nombres no citamos porque no habría letras bastantes en las linotipias, escucharon muy entusiastas aplausos de los cuales nos inhibimos.

X. X. X.

SEGUID EL EJEMPLO

Denuncia contra un tahonero

Descubrir ahora el fraude que tahoneros y panaderos, vienen cometiendo en el peso del pan, es inútil, lo ruano nuestros lectores de Madrid lo saben también como nosotros.

Llamar la atención de las autoridades municipales sobre este delito, también lo creemos inútil, porque sabemos que las autoridades, alcaldes y concejales, saltando por encima de la ley, a fin de evitar un conflicto de orden público con la carestía del pan, autorizaron a éstos desaprovechados industriales a vender el pan falto de peso, a cambio de no alterar el precio.

Ahora que, sobre estos acuerdos particulares está el Código penal, en cuyo artículo 592 dice:

«Serán castigados con las penas de uno a diez días de arresto ó multa de 5 á 50 pesetas: Los (casos 4.º de dicho artículo) que defraudasen al público en la venta de substancias, ya sea en cantidad, ya en calidad, por cualquier medio no penado expresamente.»

Si los vecinos de Madrid, que sufrimos el fraude de tahoneros y panaderos, nos tomáramos la molestia cuando compramos uno ó más panecillos, y nos lo entregan falto de peso, de presentarnos en las Comisarias ó Juzgados municipales a denunciar al fraude, amparados en la ley, pronto acabaría este hurto escandaloso, porque cada merma en un pan le costaría al que expendiera unas diez y nueve pesetas que el juez municipal se encargaría en cobrarlas, sin apelación de ninguna clase.

Entendiéndolo así Ramón Patón Donaia, de veintinueve años, casado, cajista de coches, con domicilio en la calle de Ruiz, 19, bohardilla, presentó en la Comisaría del distrito de Chamberí, una denuncia contra el dueño de la tahona establecido en la calle de Carranza, núm. 6.

Ramón compró en dicha tahona un panecillo, y tan pequeño lo encontró, que le pidió al tahonero que lo pesara y, como éste se negara, entró en una tienda de ultramarinos contigua y pidió al dependiente que le pesara la libreta.

El pan tenía «115 gramos menos», que el peso reglamentario, y como no estaba dispuesto a dejarse defraudar tan escandalosa, y descaradamente, se encaminó a la Comisaría del distrito, donde formuló la correspondiente denuncia.

Imitemos todos el ejemplo de Ramón Patón Donaia.

EL INCENDIO DE ESTA MADRUGADA

Un almacén destruido

En la calle de Espoz y Mina, núm. 17, está establecido un almacén de géneros coloniales, propiedad de la viuda é hijo de Buete.

Esta madrugada, precisamente á las dos y media, los dependientes del establecimiento, Antonio González, Manuel Correa, Julián Fernández y Adolfo San Martín, que dormían en un amplio dormitorio situado al fondo de la tienda, despertaron sobresaltados al notar síntomas de asfixia y ver la habitación llena de humo.

Con el susto natural lanzáronse del lecho, y al intentar salir á la tienda, vieron con terror que ésta era pasto de las llamas.

Sin perder un minuto apoderáronse de una hacha, y rompiendo un montante que daba á uno de los pasillos, salieron á éste, dirigiéndose á la alacoba de las criadas, para despertarlal; al mismo tiempo, dando voces de socorro, despertaron á los vecinos de la casa, levantando á los porteros y pudiendo salir á la calle, donde pidieron auxilio á las autoridades.

Audieron el sereno y los guardias números 223 y 235, los cuales, utilizando un teléfono, dieron aviso rápido á la Dirección de Incendios.

Los bomberos

A los pocos momentos de ser avisado presentóse en el lugar del siniestro el Parque central, á las órdenes del Sr. Monasterio, y el Parque de la calle de O'Donnell.

Rápidamente comenzaron los bomberos sus tareas de extinción, que, como en todos estos casos, consistió en aislar las llamas del resto del almacén.

Después de una hora de trabajo consiguieron dominar las llamas, logrando que no llegaran ni á la trastienda ni á la cueva del establecimiento.

A las cuatro de la mañana quedaba extinguido el fuego, y retiróse el Servicio de Incendios.

Al lugar del siniestro acudieron los guardias antes mencionados, los agentes señores Ansojo y Blanco, el inspector municipal Sr. Anasco y otras autoridades.

El edificio estaba asegurado.

En la Casa de Socorro fué curado el dependiente Adolfo San Martín de una leve herida que se ocasionó en la mano derecha con el hacha, al romper el montante.

Un acto de honradez

Lo tuvo el guardia de Seguridad número 323, que se encontró en la escalera de la casa un medallón de brillantes, y se apresuró á entregarlo á uno de sus jefes.

El honrado guardia fué muy felicitado por su acto.

Conferencias Cervantinas

En la Asociación de Actores se inaugurará esta noche, á las siete, las conferencias cervantinas organizadas por el director de estudios, Sr. Linares Becerra.

Maura y las derechas

LA BELLAQUERIA ULTRAMONTANA ES INTRATABLE

Si el Sr. Maura ha leído cuanto han escrito los que se llaman católicos acerca de la nota religiosa y del llamamiento a las derechas en su discurso último, se habrá convenido, tal vez no sin repugnancia y náuseas, de cuán inútilmente invocó a esas taifas egostas, ingratas e intratables, y de lo imposible que es, no se si por fortuna ó por desgracia, el bloque de católicos; más aún el asendero partido católico, bajo una jefatura cualquiera.

Ellos, los ultramontanos, se han encargado una vez más de hacer patente que no pasa de mera utopía ese partido católico, esa unión, que ya proyectó Balmes y ya llovió desde entonces! que intentaron los carlistas; por supuesto que había de ser bajo su mando; que continuaron planeando los Congresos Católicos, el arzobispo de Sevilla Espinola; antes, el cardenal Cascajares; más tarde, los creyentes en Maura, y por último, el ronfante, estruendoso y pistonudo Guisasaola, arzobispo de Toledo, cuya insignificancia en lo político, mayor aun que en lo eclesiástico y en lo intelectual, está generalmente reconocida.

No, no es posible; y he dicho que ignoro si, desgraciada ó afortunadamente, porque se hace difícil precisar si convendría más la división en partidas de esa gente, ó que de verdad se unieran en haz compacto, operaran, y, excitándose entonces, nos ofrecieran motivo, coraje y ocasión de cerrar contra ella hasta derrotarla de una vez.

Pero no haya miedo. Además de las razones que expuse en mi anterior artículo, respecto de que al Vaticano le conviene aquí muy poco ese partido, existen otras; el personalismo, que entre neos revisten caracteres de tanta ó mayor intensidad que entre liberales; todos quieren llegar a jefes; los que tal categoría alcanzan u otra á ella cercana, por nada del mundo serían edecanes de otro.

La razón potísima consiste en el anarquismo, que lleva en las entrañas la secta romana, dividida en dos grandes tendencias, y subdividida éstas en escuelas, ya históricas. Es el anarquismo, en su origen teológico de las Ordenes religiosas, unas, tomistas; otras, escolásticas; otras, jansenistas; opuestas todas al clero, que, dividido á su vez en varias aspiraciones: la que avanza, la estacionaria, la que retrocede no sabe hasta dónde... es adversario mortal y enconado, aunque cobarde, de los elementos conventuales.

Nada tan exclusivista como lo religioso. En lo científico, en la filosofía, caben tolerancias; se admite la posibilidad de error; en el campo católico, no; cada secta cree poseer toda la verdad, la absoluta, y sabido es que para el católico no hay distinción entre la política y el dogma; de hecho es dogma todo y de una pieza; lo demás... error nefando, objetivo del odium theologium, el más implacable de que se capaz el hombre.

Lugar sería éste propio para mencionar otra razón: los intereses, puesto que las diversas agrupaciones los han creado; mas no descendamos tanto, para qué? El hecho incontestable se reduce á la imposibilidad de aunar elementos discordes, inquietos, anárquicos, propensos al odio y á la contienda, nacidos de la división y en ella formados.

Nunca reconocerán más que un jefe: el Papa de Roma, y no por amor al papado, ni por convicción seria; es porque le tienen lejos, y su mando pesa muy poco, repartida la acción entre todos los católicos del mundo; sin contar con que, en realidad, más que un señor absoluto, como le titulan, es el prisionero de la clericalia alta y de los mandantes católicos seglares; un Mikado, más que un hombre, un trono; la política del sílono, que describía el humorista francés Emilio Souvestre.

Y aun así, excita divisiones; no se discute su jefatura; pero sí, y mucho, su mando; y... hay que decirlo: no se le obedece, sobra todo en España, más que cuando conviene. En esto van al unísono jesuitas, frailes, obispos, curas, neos y la masa general misma. Y crea Maura hacedero con esas turbas, mil veces más anárquicas é irreducibles que los ácratas y los nihilistas?

Veamos cómo han respondido á su requerimiento, con la torpeza, la astucia bellaca, la adustez tozuda, el egoísmo intransigente y la necesidad estúpida que los caracterizan.

En el primer momento, los del centro, «El Universo» y «El Debate», los representan bastante mal por cierto, aparecieron entusiasmados. Pero muy pronto, hosca y agresiva la extrema derecha, los obligó á orzar, y ya «El Debate» se manifestó primero indeciso, y al cabo declarando con llaneza: «Cooperación, sí; pero no fusión. Todas las uniones de católicos han fracasado POR FORTUNA».

Por boca de un círculo vocinglero é intemperante, Vázquez y Mella, el carlistas se hace presente para gritar: «Unión de las derechas! ¿Para qué? ¿Para dar una batalla sobre el cielo (alusión á la jefatura política alfonsina, trazada magistralmente por Maura en su perorata) y encenagarnos todos? ¿No hay más que una derecha (el carlismo, es claro); todo lo demás es izquierdas, y esta única derecha no puede resignarse á aceptar una Constitución, nada conforme con sus tradiciones.» O lo que tanto monta: Que se haga Maura jaimista, y hablaremos.

Menos intransigentes, á fuer de más bellacos los integristas, los siervos incondicionales de los jesuitas, se expresan así en su órgano «El Siglo Futuro», y joido al parche, liberales! que esta actitud es la decisiva del neismo, cuya suprema dirección de hecho ejerce la Compañía de Jesús, á la postre siempre dominante y vencedora.

«Si Maura, dice «El Siglo», hubiera tremolado la bandera de las reivindicaciones cristianas (léase de la Inquisición) «alma mater» y quintesencia del catolicismo, le hubiéramos seguido sin vacilar. Desgraciadamente, como temíamos, no ha sido así; ni siquiera el intento de un programa. Nos impone la Constitución (la de 1876) nociva, anticristiana y antiespañola, y en ella hemos de vivir con las izquierdas, precisamente la antítesis católica, lo que debemos aniquilar... Acomodado imposible (¡Dios y el diablo en un costal!). Además, el Sr. Maura es francófilo...»

Ahora, véanse las condiciones, la Luna, que el clericalismo presenta á D. Antonio, y con ellas la perfidia egoísta y traidora de la jefatura.

Maura no habla de uniones con católicos cuando era árbitro de la política, y si ahora, decido, porque nos necesita. Para las elecciones y sólo mientras ellas, cuando

nos convenga, sí, cooperación, y lo mismo cada vez que el liberalismo intente algo que no guste á la Iglesia; entonces, cooperaremos con Maura exclusivamente á fin de destruir el conato liberal...»

«Nada más. ¿Que se ha proclamado creyente? Bah! Obispo era Doupanloup y creó el catolicismo liberal; católico era Pidal y qué funesta su Unión Católica! (Obra de León XIII); católico se ha proclamado también Romanones. No hay que entusiasmarse. Nada nuevo ha dicho Maura. En dos horas de discurso, sólo un párrafo, y vago, sobre la religión; no olvidemos el antiguo y avanzado liberalismo de D. Antonio...»

Por último, concreta «El Siglo» lo que entiende que Maura debía hacer, la Luna católica, el descaje neos, ¡el... Syllabus! en vez de la Constitución:

«Refiriéndose á España, ha dicho la Santa Sede que es deber de todo católico el combatir los errores reprobados por la Santa Sede, especialmente, los comprendidos en el «Syllabus» y «las libertades de perdición», proclamados por el derecho nuevo ó liberalismo, cuya aplicación al Gobierno de España es ocasión de tantos males.»

«Incorporados á nuestras leyes hay muchos de esos errores, entre ellos la misma tolerancia de cultos, las libertades de propaganda, de Prensa, de conciencia, etc., y contra ellos está siempre protestando el sentimiento religioso de España; de esos errores derivan nuestros males. ¡Contra cuál de aquéllos levanta bandera el señor Maura? Porque él nada dice, y es traducir demasadamente sus palabras afirmar que el sentimiento religioso sea el eje de su política.»

Está expresado el criterio, lo está la actitud de los ultramontanos respecto de Maura. No, no será él el jefe que á todos unidos lleve al campo; ni él, ni nadie; ¿quién puede pretender el ir á parte alguna con esas gentes? ¡No logra disciplinarlas el Papa...!

Un juicio y como resumen del fondo, del pensamiento, de la esencia y de la trascendencia de la acción ultramontana! Yo lo escribiría, que obligado estoy; pero nos lo dan hecho estas palabras lapidarias del Sr. Salicrú, el célebre publicista Balmes, filósofo y periodista, recientemente publicadas: «Una idea vertió Maura, y ha recogido Vázquez Mella, que ha preocupado en España desde el principio del régimen constitucional: la unión de las derechas. A ella dedica en su tiempo el célebre publicista Balmes el mejor de sus energías bajo la fórmula del casamiento de doña Isabel y el conde de Montemolín. El proyecto no enajó, pero se desaminaron los unionistas de la derecha hasta producir aquel estado caótico de amalgama isabelno-carlista que provocó fatalmente la gran explosión revolucionaria, de que todavía vive la España contemporánea.»

«Como iguales causas producen iguales efectos, idéntico resultado se obtendrá cuantas veces se intente realizar lo imposible de reunir en una sola haz el agua y el fuego, la razón y la sinrazón, el derecho y la negación de todos los derechos. Porque lo que Vázquez Mella y el integrismo quieren y representan, sabiéndolo ó sin saberlo, es eso, á anulación de todos los derechos humanos ante el derecho divino de quien habla ó pretende hablar en nombre de la divinidad. Huelgan por inútiles ante el reconocimiento de un poder semejante todas las Constituciones y Códigos políticos.»

«El señor Maura, al revés de Vázquez, Sepante y demás corifeos del carlismo, quiere hacer compatibles el concepto liberal del derecho con el concepto católico absolutista, sin pensar que precisamente para resolver este antagonismo esencial, Europa ha estado en guerra cuatrocientos años hasta que la muerte de las armas ha dado la victoria al derecho natural que asiste á los pueblos de regirse y gobernarse según tienen por conveniente y de acuerdo con la Constitución que cada uno haya querido darse.»

«La Iglesia y sus adeptos no han transido nunca con esta solución de los hechos y ahí están donde se creen en mayoría dispuestos á perturbar la paz pública y asaltar las regiones del Poder que esperan ocupar por derecho propio. Hablar á esas gentes de unión de derechas, no siendo sobre la base de que se rindan todas las banderas y caele todas las voluntades ante la majestad del rey de derecho divino, es desconocer el terreno que se pisa y esto cae muy mal en hombres que han pasado la vida luchando en el campo político.»

«La unión de las izquierdas puede darse y se da en ciertos países bajo una ó otra persona ó forma de gobierno, aunque el ideal definitivo sea siempre el republicano democrático federalista. Pero la de las derechas no es posible ni un sólo instante cuando en ellas figura un partido tradicionalista.»

Y nada más, porque la materia queda así agotada.

José FERRANDIZ

La Previsión Periodística

Para los periodistas madrileños que desean ingresar en La Previsión Periodística, pueden conseguirlo sin que se lo impida el óstaculo de la cuota de entrada, dicha Asociación ha tomado los siguientes acuerdos:

Primero. Durante el plazo improrrogable de tres meses, que terminará el día 31 de Julio próximo, se suspende el cobro de la cuota de entrada para el ingreso en La Previsión periodística.

Segundo. Para ser admitido á ingreso en sus condiciones, será requisito indispensable que, además de reunir los reglamentarios, no hayan cumplido los aspirantes la edad de cuarenta años; y

Tercero. Habrá de acreditarse, mediante reconocimiento facultativo, ordenado por la Junta de gobierno, que el aspirante á ingreso disfrute de perfecto estado de salud.

Las solicitudes se dirigirán á la Junta de gobierno y habrán de ser autorizadas con la firma de diez socios, propietarios ó de número, que garanticen que el aspirante á ingreso cuenta más de dos años en el ejercicio de la profesión.

Se acompañará también certificado del director del periódico ó Agencia en que el interesado preste sus servicios, haciéndose así constar, y declaración del administrador ó gerente respectivos, expresando el sueldo que mensualmente venga percibiendo.—Madrid, 30 de Abril de 1915.—El secretario de la Junta de gobierno, Francisco Hernández Mir.

Azcárraga, agravado

Las últimas impresiones, acerca del estado del general Azcárraga, eran pesimistas. La pulmonía había entrado esta mañana en una fase que infundía gran desaliento á los facultativos.

El parte de ayer mañana dice así: «El enfermo ha pasado la noche bastante intranquilo, se acentúa la gravedad.»

PALABRAS DE UN SALVAJE

Los maestros desdoblados

Esto es, sepultados, porque después de doblar á uno, ignore qué desdoblamiento reste sino el de el atad. Cuando las campanas doblan, el entierro está ya al cabo de la calle.

He aquí á unos maestros que en vez de morir, como todos los mortales, á manos de los médicos, fenecieron á manos de los concejales, que es peor.

Y que está muy bien puesto el nombre de desdoblados, porque ellos se han quedado sin dobla, y los otros han doblado su dinero difunto.

Cien infiernos padezca yo, si no me huelgo de lo que á los maestros les sucede.

Es el oficio más vil del mundo, y debiera estar prohibido por las repúblicas.

La cosa más infame que puede hacer un hombre es pagar al maestro.

¡Oh, tú, maestro! Oye estos chistes que te dedico.

Tú eres el prólogo de todas las infamias y el hilo con que se teje la maraña de todas las maldades.

Sin ti ¿aprendería á echar una firma un escribano, haría una minuta un abogado, una sentencia un juez y una receta un médico? ¿Podría sumar un comerciante, saber de enteros un banquero ó solicitar algo un ministro?

Tú eres un malvado, que enseñas á los hombres el embrollo ese de leer y escribir. Sin ti no se robaría una hacienda con una pluma, no se perdería un estado con un discurso, no yacerían los triunfos bajo el poder de las palabras.

En ti comienza toda la desigualdad. Sin su existencia, los hombres vivirían iguales y felices. Eres el delantel de la ganza. Y en tanto tengas fe de vida, no hay que esperar perfección en el mundo.

¿Y aún pides dinero, cuando mereces la horca! ¿A quién sino á ti, infame, se debe el que los concejales existan? Todo el mal es discípulo tuyo.

Pero los concejales han sabido vengarse de ti, y en justicia á los azotes que les pegabas en el culo, como si éste tuviera que ver algo con la lección, cuando no se la sabían—que era siempre, porque esto tienen de común con los borricos—bien hecho es que no te paguen y te desdoblén, y aún mejor sería que te doblaran bajo una losa, en la que se leyera esta inscripción:

«Aquí yacen los maestros, muertos de hambre en justo castigo á no saber hacer ciudadanos.»

Luis ASTRANA MARIN

PROPAGANDA RADICAL

Una conferencia de Alvaro Calzado

(CONCLUSION)

La jornada de ocho horas

El Partido Radical puede aceptar todas las reivindicaciones incluidas en el programa mínimo de los socialistas. Se recomendará por sí solas, y es inútil insistir. Me ocuparé, sin embargo, de una de ellas; de la más importante quizá: de la jornada de ocho horas, por tratarse de una reforma trascendental y necesaria.

El primer Congreso de la Internacional, que se celebró en Ginebra en 1866, votó la jornada de ocho horas, fundándose en que, sin ella, toda tentativa de mejora y de emancipación ha de resultar estéril, porque el obrero necesita tiempo, no sólo para descansar y cuidar de su salud, sino también para instruirse y ponerse en contacto con sus compañeros, con el objeto de emprender una acción política.

Una cuestión tiene dos aspectos: uno, puramente moral; otro, exclusivamente económico.

Al reclamar, en favor de millares de seres humanos, un descanso indispensable al cuerpo y el tiempo necesario para gozar de la sociedad de sus semejantes y dar á su cerebro, embotado por una labor muy dura, el alimento intelectual que exige su desarrollo, los socialistas logran la adhesión de todos los hombres generosos.

Pero el problema tiene también un aspecto económico. Si nos fijamos en ese aspecto económico, vemos que muchos obreros son hostiles á la reforma y desean trabajar todo el tiempo que sus fuerzas se lo permitan, porque de ese modo cobran al final de la semana, ó de la quincena, con relación al tiempo dedicado al trabajo, y éste es, según ellos, el único medio de aumentar el salario.

Se equivocan los que así razonan. La reducción de las horas de trabajo y el descanso semanal, que es un medio indirecto de reducir esas horas, producirán, si se generalizan, el alza de los jornales.

Veamos cómo. El mayor enemigo del obrero que trabaja es el obrero sin trabajo; por que si aquí pide un aumento de salario, el patrono puede negárselo y recurrir á los que se hallan desocupados.

La demanda de trabajo es continua y superior á la oferta, y el obrero se somete á las exigencias del capital, porque si obrara de otro modo, se expondría á quedarse sin pan.

Supongamos lo contrario, ó sea que disminuye el número de los obreros desocupados. Entonces el patrono, que necesita un número determinado de brazos, ante la dificultad de encontrarlos, consiente en aumentar los salarios, si los obreros empleados en su fábrica le amenazan con la huelga.

Y como con la jornada general de ocho horas se necesitarían más obreros para producir lo mismo, disminuiría el número de los desocupados, y la concurrencia no abarataría el salario.

Los patronos suelen alegar, cuando de aumentos de jornales se trata, que esos aumentos implican la muerte de la industria, porque para vender hay que producir barato. Se les puede contestar lo siguiente:

Primero. Que los beneficios escandalosos obtenidos por algunos capitalistas, demuestran que existe un gran margen entre el pre-

cio de coste y el de venta, y que los aumentos en los salarios, conseguidos por el proletariado desde hace algunos años, no han perjudicado á la industria, cuyo desarrollo es incansante.

Segundo. Que los obreros son los mejores clientes del productor, porque constituyen una gran masa de consumidores, y que los patronos se lucrarían indirectamente con el alza general de los salarios, porque aumentaría con ella el consumo general.

El Partido Radical debe prestar su apoyo á las campañas encaminadas á conseguir la reducción de las horas de trabajo, el salario mínimo, la reglamentación del trabajo, las pensiones para los ancianos é inválidos del trabajo; debe en suma aceptar las reivindicaciones del programa mínimo de los socialistas, é iniciar las campañas que éstos no inicien, deben hacerlo, porque esas reivindicaciones son justas y porque, en los conflictos que surgen diariamente entre los humildes y los poderosos, entre los explotados y los explotadores, entre el trabajo y el capital, tienen la obligación de ayudar á los de abajo para obligar á los de arriba á que sean más humanos y más justos.

Resumen de lo expuesto

Para terminar haré un breve resumen de lo que he expuesto.

Las teorías socialistas, relativas á una transformación muy honda de la propiedad y de la producción, son verdaderas utopías, entre otras razones porque sería preciso, para llevarlas á la práctica, que el proletariado se haga dueño de los poderes públicos. Mientras esto sea imposible, el obrero continuará sufriendo las consecuencias de la desigualdad económica, y debe, para conseguir su emancipación, reclamar medidas que tiendan á mejorar las condiciones del trabajo olvidando las descripciones que algunos propagandistas hacen de una sociedad ideal, donde no habrá ni sufrimientos ni penas. Antes de pensar en lo que puede suceder mañana, conviene pensar en las miserias de hoy y buscar soluciones prácticas para aliviarlas.

Los radicales que aceptan el programa mínimo de los socialistas y algunas reivindicaciones incluidas en el Manifiesto comunista, están realizando una labor muy parecida á la del partido obrero. Así se explica que los socialistas no tengan influencia sobre las masas allí donde el Partido Radical ha echado raíces.

Donde hay radicales, no hay socialistas, no puede haberlos, porque el Partido Radical trabaja en el mismo sentido que el partido socialista.

Pedimos lo que los socialistas piden en el terreno económico, y también coincidimos con ellos en el terreno político, cuando reclamamos la supresión del presupuesto de cultos ya que la separación de la Iglesia y del Estado no significa otra cosa, y la independencia en el orden administrativo.

Lo que no admitimos es la lucha de clases. Reconocemos que existe, que existirá siempre, con mayor ó menor intensidad, pero, como no somos unos ilusos, no aceptamos, como base de nuestra orientación social, la lucha de clases.

Es cierto que los socialistas separan lo ideal de lo real, la teoría de la práctica, es cierto que tienen un programa máximo y otro mínimo, pero persisten en hablar, en sus predicaciones, de la expropiación de la propiedad inmobiliaria, de la abolición de la herencia del trabajo obligatorio, y de otras reformas incompatibles con el grado á que ha llegado la evolución económica, sin comprender cuán inmenso es el daño que hacen.

Engañan al pueblo! Lo engañan, sin querer engañarlo. Son de buena fe, pero la obra que realizan es torpe y contraproducente.

La labor de los radicales que prescinden de empirismos, y se fijan únicamente en las reformas que tienden á mejorar, dentro del actual régimen social, la conducción del proletariado, es más práctica y será más eficaz.

Ha dicho Alejandro Lerroux en las Cortes que los radicales aspiran á gobernar con todos sus radicalismos, integrándose, en todo aquello que no significa lucha de clases, todo el programa socialista; ha dicho en San Sebastián que es preciso distinguir entre las doctrinas socialistas de carácter empírico y teórico y las que se pueden llevar á la práctica, ha dicho, por fin, en el teatro de la Gran Vía, de Madrid, que es indispensable proseguir á raso de carga la legislación del trabajo.

De estas tres afirmaciones ha deducido lo que acabo de exponer.

El Partido Radical, fiel á su historia, corta, pero brillante, luchará en el terreno social, como lucha en el político y económico, y lo hará con la constancia que le es inherente, y que ha puesto siempre al servicio del pueblo, vejado y oprimido, no solo por los Gobiernos, sino también por una plutocracia insaciable á la que es preciso arrancar concesiones para que el proletariado se emancipe.

Recomendación de la Unión

Esa es mi conferencia; ahora bien: si estudiamos el programa de los partidos que se ocupan de cuestiones societarias, el del partido socialista, el de los sindicalistas, lo que pensamos nosotros, nos encontramos con un fenómeno especial, que no se dan con las otras tendencias republicanas: el partido socialista tiene un programa mínimo, en el que están de acuerdo en el fondo los sindicalistas y nosotros aceptamos casi todas las fórmulas del mismo; pero no así, como lo digo, las otras tendencias republicanas.

La separación de la Iglesia del Estado está en el programa mínimo de los socialistas y la hace suya el Partido Radical; los otros partidos republicanos no; quizá por cierto temor infundado, pues tenemos el caso de Portugal, en que se hizo la separación de la Iglesia y el Estado, y aquí no ha pasado nada.

Todo esto tiende á demostrar que á pesar de las discordias existentes bajo el punto de vista de la lucha social, entre los partidos avanzados sería posible llegar á la unión que es la fuerza; poniendo cada uno cuanto estuviera de su parte, con conferencias y explicaciones se llegaría á un acuerdo.

Olvidando rencores, y con esos puntos de contacto entre los partidos se llegarían á entender; que si es fácil la lucha en el terreno político, mucho más lo es en el terreno social, y así se remediarían muchas penas y sufrimientos.

El conferenciante recibió una calurosa y espontánea ovación en premio á su hermoso é instructivo trabajo.

Casa del Pueblo Radical

Hoy domingo, á las nueve y media de la noche, se celebrará en esta Casa un gran baile familiar.

Por la presente, quedan invitados los señores socios.

EL RADICAL.—Teléfono núm. 1.321 Apartado 282

Información política

En la presidencia

El presidente del Consejo recibió la visita de una Comisión del Círculo Liberal Conservador, presidida por el Sr. Bergamín, la cual le notificó el acuerdo adoptado por la Junta general, reeligiendo al Sr. Dato presidente.

—El Sr. Bergamín, presintiendo que el jefe del Gobierno había de omitir la segunda parte de la noticia, dijo á los periodistas que igualmente había quedado acordado en la mencionada junta que la jefatura del partido fuese en todo tiempo aparejada á la presidencia del Consejo.

En efecto, el Sr. Dato, al conversar con los reporters, habiéndoles de la visita de sus correligionarios, presintiendo de este importante extremo, mas los periodistas le manifestaron que era inútil toda reserva, toda vez que habían tenido ocasión de interrogar antes al Sr. Bergamín.

Ni aun así consiguieron que el presidente hablara de la jefatura del partido, limitándose á decir que había mostrado su gratitud á los conservadores, y que las constantes pruebas de cariño y adhesión que le estaba dando el partido conservador le estimulaban á proseguir en su puesto, llevando á la realización su programa de gobierno.

Estima el Sr. Dato que su obra personal es insignificante y que la gloria correspondiente por completo á los que fueron y son sus compañeros de Gabinete.

Negó el presidente que su anunciado discurso en el Círculo Conservador haya de revestir los caracteres de resonancia política que algunos han querido atribuirle, puesto que se limitará á dar las gracias por su reelección.

Varias noticias

Al despachar el presidente con el rey, lo sometió á la firma una disposición del ministerio de Fomento relacionada con los servicios de la aviación civil.

El Consejo de ministros que debía celebrarse hoy, ha quedado aplazado hasta que el Sr. Bugallal ultime algunos proyectos.

Ayer ha marchado á León el conde de Sagasta.

La recaudación

La recaudación obtenida en el mes de Abril ha experimentado una baja de pesetas 11.550.275 con relación al mismo período del año anterior.

Regreso de Besada

Hoy regresará á Madrid el presidente del Congreso, Sr. González Besada.

Para el próximo Consejo

Entre los decretos que el ministro de Hacienda prepara para someterlos á la aprobación del primer Consejo de ministros, que se celebrará tal vez el martes, figuran el establecimiento del consorcio bancario, en el cual se consignen las bases más principales del proyecto de ley presentado á las Cortes, y que se halla pendiente de la aprobación de éstas, y de bonos á la exportación, inspirado en la proposición de ley presentada al Senado por el Sr. Allendesalazar.

Las Diputaciones provinciales

En el ministerio de la Gobernación se recibieron ayer numerosos telegramas relacionados con la constitución de las Diputaciones provinciales.

De estas noticias, que no son completas, resulta que han quedado constituidas las Diputaciones de Oviedo, Soria, San Sebastián, Pontevedra, Valencia, Palma de Mallorca, Sevilla, Logroño y Murcia.

Por falta de número dejaron de constituirse las de Santander y Toledo, y la de Orense no se constituirá hasta mañana.

El Sr. Sánchez Guerra facilitó también á los periodistas telegramas de diferentes capitales, dando cuenta de haberse celebrado, sin incidentes, los actos preparados para conmemorar la fiesta obrera del 1 de Mayo.

Feria similar en Leipzig

Nuestro embajador en Londres telegrafía que del 10 al 12 de este mes se celebrará en aquella capital la Feria de la Industria británica, similar á la famosa de Leipzig.

En Estado

El representante de la casa Aked y Mossman, D. Eladio Jordá, celebró ayer tarde una conferencia con el ministro de Estado, relacionada con la importación en España de lanas inglesas.

Para Génova

Hoy saldrá para Génova, á fin de solucionar las dificultades que se presentan en aquel puerto para el despacho y salida de las mercancías que vienen asignadas á España, el secretario de la Cámara de Comercio de Barcelona, D. Bartolomé Amengual.

El médico en la Escuela

Tiene importancia y es justamente alabada la creación del Cuerpo médico-escolar, cuyo reglamento acaba de publicarse.

La inspección médica escolar tendrá por objeto: la higiene de la Escuela, el examen de los edificios, el estado sanitario de alumnos y maestros, profilaxis de las enfermedades transmisibles, organización de los servicios sanitarios, educación sanitaria en las Escuelas, reglamentación higiénica de la enseñanza y de la educación física de los escolares, higiene de la boca y lucha antituberculosa en relación con la Escuela.

Los inspectores médico-escolares constituirán un Cuerpo especial, compuesto por un inspector general, un subinspector-secretario, los inspectores provinciales y los de zona, con el carácter de numerarios.

En Madrid, en las capitales de provincia y en aquellas poblaciones que tengan varias zonas, podrán ser nombrados algunos especialistas correspondientes á la Otorinolaringología, Oftalmología, Psiquiatría, Dermatología, Ortopedia y Odontología.

Para aquellas poblaciones donde no existan inspectores médicos numerarios, se nombrarán médicos supernumerarios, que ejercerán las expresadas funciones, siendo preferidos los médicos titulares.

Se completa esta organización con la creación de auxiliares sanitarios, encargados de los servicios subalternos de la nueva institución.

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS IDEAS REVOLUCIONARIAS: HE AQUÍ EL CATECISMO REDENTOR

LA GUERRA EUROPEA

En Oriente

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Las operaciones rusas

PETROGRADO, 1.—Los elementos enemigos han manifestado una actividad intensa en las direcciones de Tilsit y Yurburgo, en el alto Niemen.

(Yurburgo, en el alto Niemen, está situado en territorio ruso, a unos diez kilómetros de la frontera de Prusia.)

Al oeste de Niemen, en la Chechuppe, se han producido encuentros que han tenido para nosotros resultados ventajosos.

Cerca de Kalvaria y cerca de Ossovietz no hubo más que un cañoneo.

Al norte de Narew, en la madrugada del 27, los alemanes han intentado algunos ataques a las orillas del Orjitz.

Hemos rechazado siempre estos ataques, después de haber combatido a la bayoneta en los alrededores de la aldea de Yednorozetz.

(El río Orjitz es un afluente del Narew, que corre de Norte a Sur en la región de la Polonia rusa, al sur de los lagos de Mazuria. Yednorozetz se encuentra al este de la gran calzada de Chorzel a Pragnyeh, próximamente a 20 kilómetros de la frontera prusiana.)

Al oeste del camino de hierro de Miawa hemos rechazado también las tentativas de las vanguardias enemigas que intentaban avanzar.

En los Cárpatos, cerca del desfiladero de Uszok hemos rechazado asimismo varios ataques aislados que el enemigo dirigía con gran energía contra las aldeas situadas al noroeste de las aldeas de Ludnia y Butla.

El enemigo ha experimentado pérdidas importantes, especialmente en nuestras alambreadas.

(Ludnia está situado al Oeste; Butla, al Este del desfiladero de Uszok.)

En la dirección de Stryj continúan los combates encarnizados.

En la región que se extiende al sur de Koziova, el enemigo ha intentado un asalto contra nuestro frente Koziova-Golovetz; pero también ha sido rechazado por contraataques a la bayoneta, que han tenido feliz éxito.

Noticias inglesas

LONDRES, 1.—Telegrafían desde Petrogrado al «The Times»:

«Continúa la calma en la Prusia oriental. Sin embargo, visiblemente prepara el enemigo la realización de un gran esfuerzo en esta región.»

Algunos oficiales alemanes que se encuentran en Bélgica han dicho que a mediados de Mayo debían encontrarse en Polonia para reconquistar los ataques rusos.

El interés continúa reconcentrándose en los Cárpatos. La batalla sigue, después de tres horas, en Stryj.

Durará algún tiempo todavía, según todas las probabilidades, porque el enemigo recibe poderosos refuerzos.

Por otra parte, la naturaleza del terreno, que impide a las tropas desenvolverse en un largo frente, hace prever una lucha larga y obstinada. El enemigo ocupa las pendientes frente a los rusos. La posición de estos últimos es tan buena como la de aquéllos. Sus líneas envuelven al enemigo del lado de Stryj.»

Hablando de las operaciones rusas dice otro periódico de Londres:

«La batalla empeñada en la parte de la cadena de los Cárpatos, situada entre las vías férreas Sanok-Hummona y Stryj-Munkacz, pone en juego fuerzas considerables en un frente restringido.»

Las nieves no han desaparecido completamente todavía; pero las condiciones climatológicas han mejorado notablemente. Su influencia no dominará mucho tiempo el curso de las operaciones.

El combate continúa en Hosinyka, furioso y sin interrupción, desde hace cinco ó seis días.

Los alemanes realizan esfuerzos inauditos para recuperar las alturas 910 y 1.028, y parece que disponen de reservas importantes.

El domingo último intentaron un asalto extraordinariamente violento; pero se les rechazó y huyeron en desorden, abandonando muchos muertos y heridos en las vertientes de las colinas.

La situación es más tranquila en Polonia y en la provincia de Suvalki.»

Ataques rechazados

PETROGRADO, 1 (oficial).—Hemos rechazado, con grandes pérdidas para el enemigo, los ataques alemanes en la región de Sosnia.

En el sector entre Pissa y Schkwa, el enemigo se ha replegado hacia sus antiguas trincheras.

Cerca de la aldea de Leonorozetz, los alemanes han sufrido pérdidas muy importantes a consecuencia de cuatro ataques, todos ellos infructuosos.

En los Cárpatos hemos rechazado igualmente todos los ataques enemigos, y en dirección a Stryj hemos tomado la ofensiva con vigoroso empuje.

En Galitzia oriental dificultamos la ofensiva austroalemana.

Sobre Cracovia

VENECIA, 1.—Dicen de Viena que los rusos inician con gran secreto una ofensiva sobre Cracovia.

Grandes contingentes suyos han abandonado la línea Gorlice-Tarnow y avanzan contra la línea Bochnia-Neu-Sandec.

El Estado Mayor austriaco ha enviado a los puntos amenazados seis divisiones.

Las vanguardias de estas han sostenido diversas escaramuzas con las avanzadas rusas de Caballería.

En Bélgica, nuestros ataques han progresado en todo el frente, en una profundidad que varía de 500 metros a un kilómetro; hemos tomado dos líneas sucesivas de trincheras y hecho numerosos prisioneros.

El representante de la Associated Press

America ha visitado hoy la cima de Hartmannsweller, que el enemigo no ha vuelto a atacar desde hace dos días.

Uno de nuestros dirigibles ha bombardeado las vías férreas y los cobertizos de la región de Valenciennes.

Uno de nuestros aviones, destruido por una explosión, ha caído en las líneas enemigas.

Más detalles de la batalla de Ypres. Lo que dice un canadiense

LONDRES, 1.—Un soldado de la división canadiense, que se condujo heroicamente en la batalla de Ypres, ha descrito en estos términos una parte del contraataque que en un momento crítico contuvo el ataque alemán:

«Eran las cuatro de la tarde, cuando nos anunciaron de pronto un movimiento de repliegue de nuestros aliados franceses sobre la izquierda de la división canadiense, a lo largo de la carretera Langemark-Ypres.»

El viento de Nordeste que sopla sobre las trincheras francesas se había cargado de un olor sofocante, que bien pronto se comprendió era producido por gases asfixiantes.

Aquella humareda parecía un muro verde de 1,20 de alto, y se extendía en varios centenares de metros, comenzando a unos doscientos de nuestras posiciones.

El fuego de fusilería aumentaba, pero era cada vez menos eficaz, y las balas se hundían en la tierra, por resultar el tiro muy bajo, como pasa siempre que el tirador no distingue claramente el blanco.

Eran las cinco. A esa hora, los alemanes se atrincheraban febrilmente en una línea paralela a la carretera de Poelcapell.

A las nueve habían avanzado sus trincheras provisionales, en tanto que nosotros nos preparábamos al contraataque.

A eso de las siete y quince recibimos la orden de ponernos en marcha.

Atravesando el puente del Canal, tomamos la carretera de Saint-Julien, y seguimos luego por la que conduce a un pueblocito más al Nordeste.

Los lugares salían de sus casas y nos deseaban buena suerte, aclamándonos con entusiasmo.

Caía la noche.

El cañoneo era violento a nuestra izquierda, y los obuses pasaban a cada instante sobre nuestras cabezas.

A nuestra izquierda también estalló un vivo fuego de fusilería, seguido de una formidable granizada de shrapnells.

Nosotros salimos a una extensa llanura, y el batallón se dispuso por compañías para aguardar órdenes.

Se nos dio la de cambiar de frente y dirigimos hacia Saint-Julien.

La noche había cerrado, y no había luna. Pero a nuestro alrededor ardían unos cortijos, y enfrente, a unos tres kilómetros y medio, se vislumbraba un bosque.

Después de una parada de un minuto solamente, pero que nos pareció interminable, se nos dio la orden de avanzar en la dirección del bosque.

Apenas nos habíamos puesto en marcha, cuando empezó a caer una lluvia de shrapnells sobre el llano que había entre nosotros y el bosque; pero logramos llegar a poco más de un kilómetro de nuestro objetivo, sin haber tenido pérdidas.

Se nos ordenó un nuevo alto, y vinieron a decir a nuestros oficiales que los alemanes ocupaban el bosque, y era probable que se hubiesen atrincherado en él; que el enemigo había tomado una fuerte posición detrás de las líneas inglesas, y se lo debía expulsar de allí a toda costa.

Añadían que los alemanes habían cogido unos cañones a los ingleses, y que debíamos ir a recuperarlos.

Nos volvimos a poner en marcha en largas filas por medias compañías, avanzando la segunda mitad de cada compañía a 30 metros de distancia detrás de la línea de la primera.

Era cerca de la madrugada. Estábamos sólo a 300 metros del bosque. Se veía la luna de cuando en cuando. En voz baja se nos dio la orden de ajustar las bayonetas.

Dejamos sacos y capotes en el suelo, y avanzamos.

Apenas habíamos llegado a una eminencia a la vista del bosque, los alemanes nos saludaron con una lluvia de balas de fusil y de ametralladoras.

Nos dieron la orden de cargar, y nos lanzamos hacia ellos.

Los alemanes tiraban demasiado alto, de modo que llegamos a 50 metros de su línea, sin casi haber tenido bajas.

Después empezaron a caer compañeros. Toda la primera línea pareció evaporarse, pero fué reforzada en seguida.

Pasábamos por encima de los caídos, lanzando gritos de combate.

Ni uno de los alemanes que manejaban las ametralladoras escapó con vida; pero los que se encontraban en el interior del bosque nos opusieron una resistencia encarnizada.

Allí fué un cuerpo a cuerpo espantoso. Nos batíamos por grupos, y los vivos saltaban sobre los cadáveres de los caídos.

De pronto apareció la luna, haciendo brillar las bayonetas como si fuesen plata viva. Avanzando irresistiblemente, llegamos hasta la línea de trincheras hecha a toda prisa, y que no podía ser defendida mucho tiempo.

Todos los que resistieron fueron muertos a la bayoneta.

Los que se rindieron fueron enviados a la retaguardia.

La lucha en esta trinchera fué un espectáculo del que más vale no acordarse.»

Las ruinas de Ypres

AMSTERDAM, 1.—Después del último bombardeo de Ypres por los alemanes, la destrucción de la ciudad es completa.

Tan sólo una casa queda en pie, y el mercado de tenderos ya no existe.

Heridos alemanes

AMSTERDAM, 1.—Han llegado a Brujas 1.200 alemanes heridos en los combates del Yser.

La batalla continúa

LONDRES, 1.—Sigue la lucha a todo lo largo de la línea de Ypres a Bixchoote.

El refuerzo alemán

AMSTERDAM, 1.—Dícese que, por averías causadas en las vías férreas por los aviadores enemigos, los alemanes no han podido llevar todos sus refuerzos a los puntos deseados.

Los movimientos de tropas en Bélgica siguen.

Parte de estas tropas han sido enviadas al Yser, y otras a los Cárpatos.

La campaña contra los Dardanelos

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

La flota rusa al Bósforo

ROMA, 1.—De Bucarest comunican que la flota rusa ha pasado a lo largo de la costa rumana, con dirección al Bósforo.

Con esta flota va el superdreadnought «Emperatriz María», primer navío de este tipo construido para maniobrar en el mar Negro.

Las últimas noticias de los Dardanelos han cuenta del avance progresivo de los aliados.

Según las informaciones suministradas por el Estado Mayor, las operaciones de la flota rusa en el Bósforo continúan en excelentes condiciones, y se realizan en combinación con las de los aliados en los Dardanelos.

Los navíos de guerra rusos bombardean ahora las fuertes exteriores; los más potentes, situados en la garganta del Bósforo, a unos diez kilómetros de la entrada.

Los más importantes de estos fuertes son Rumelieh-Kavak, en la costa europea; Anatolia-Kavak y Medyar-Kelch, en la costa asiática.

Hay otros ocho fuertes, que cuentan con menos artillería.

El total de los cañones de grueso calibre de que están provistos los fuertes se eleva a 46 en la costa europea, y 40 en la asiática.

Anatolia-Kavak es el único fuerte que está en condiciones de responder al fuego de los barcos de guerra. Por esta razón, este fuerte constituye el principal objetivo de la flota rusa.

Una vez destruidos los fuertes de la entrada, los barcos de guerra podrán bombardear Constantinopla, que dista sólo 22 kilómetros; por tierra, esta distancia es menor.

¿Galipoli ocupado?

ATENAS, 1.—La península de Galipoli ha quedado casi aislada, manteniéndose los turcos entre la capital de Galipoli y Maditos.

La ciudad de Galipoli ha sido tomada por las tropas aliadas.

Estos bombardeos violentamente el fuerte de Nagara.

Este despacho debe acogerse con toda clase de reservas.

La conducta de los australianos

MELBOURNE, 1.—Las noticias de la parte tomada por los australianos en los combates de los Dardanelos han servido de nuevo estimulante al reclutamiento.

El periódico «El Argos» dice que los canadienses en Ypres y los australianos en los Dardanelos se han distinguido casi simultáneamente, lo que constituye una constatación aplastante de la teoría alemana propagada al principio de la guerra y según la cual el descontento fermentaba en todo el Imperio.

En Sydney 900 hombres se han alistado durante los últimos cinco días.

En el mar

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Vapor apresado

LONDRES, 1 (oficial).—El vapor alemán «Macedonia» ha sido apresado por un crucero inglés.

Los submarinos alemanes

LONDRES, 1.—La estadística semanal del Almirantazgo inglés referente a los resultados alcanzados por los submarinos alemanes, indica nuevamente que esos submarinos han tenido una pobre semana, pues sólo han hecho a pique un sólo vapor inglés de 1.950 toneladas.

Durante dicha semana, las llegadas y salidas de vapores en los puertos del Reino Unido alcanzan a 1.441.

Con ésta van dos semanas consecutivas que sólo ha destruido un buque inglés.

Sin embargo, hay que añadir que los submarinos alemanes hundieron cuatro pequeñas lanchas pesqueras y apresaron otra.

Nuevo acorazado francés

BURDEOS, 1.—La botadura del acorazado «Languedoc» se ha efectuado esta mañana en presencia del ministro de Marina, de numerosos senadores y diputados, de las autoridades, de varios consules amigos y aliados y de una Misión griega que vigila la construcción de varios buques para su nación.

La botadura se hizo con toda felicidad; pero en razón a la velocidad adquirida, el buque encalló en la orilla opuesta, aplastando una gabarra y matando a tres personas.

El ministro pronunció un discurso, cuya peroración fué francamente aplaudida.

El «Languedoc» será puesto a flote en la marea alta de esta tarde.

La pérdida del «Gambetta». Nuevos detalles

ROMA, 1.—Un superviviente del «León Gambetta» ha hecho el relato siguiente: «A la caída de la tarde recibimos orden telegráfica de volver hacia Malta. En aquel momento estábamos a la vista de Pescara. El oficial de cuarto tomó inmediatamente las disposiciones para cambiar de rumbo. El barco caminaba a una velocidad media y se dirigía hacia el Sur.»

Navegando frente a las costas de Apulia encontramos algunos barcos con pescadores italianos que nos informaron de la presencia en estos parajes de un sumergible austriaco. Nos pusimos en su busca y los proyectores del «Gambetta» inspeccionaron las aguas durante varias horas. No se descubrió nada, concluyendo por creer que los pescadores se habían engañado, cuando el vigía señaló la presencia del submarino.

Poco después una explosión formidable me derribaba desde el puente del comandante.

Lanzaron al mar las embarcaciones, pero la luz eléctrica se había apagado y la luna desapareció, quedándonos en la oscuridad más completa.

Varias chalupas se fueron a pique. En estos momentos el acorazado navegaba todavía, pero muy inclinado.

A los pocos momentos se hundió. Hemos permanecido seis horas en el mar, hasta que llegaron los primeros socorros.

Los primeros socorros fueron llevados por los torpederos italianos 33 y 37, que recogieron a su bordo a 23 supervivientes franceses, refugiados sobre un tonel.

Más tarde llegaron algunos remolcadores, que hicieron el resto.

Funerales

ROMA, 1.—En Castrignano del Capo se han celebrado los funerales de diez y nueve marineros del «León Gambetta».

El acto ha sido sencillo, pero conmovedor.

Los féretros desaparecían ante montones de flores.

A la cabeza del cortejo marchaba un pelotón de marineros del «Gambetta», rodeados de oficiales y marineros de los torpederos italianos.

Los supervivientes, después de la ceremonia, se embarcaron para Siracusa, salvo unos cuantos que han quedado en el hospital de Brindisi.

El submarino «U 5»

ROMA, 1.—El submarino «U 5», que ha torpedeado al acorazado francés «Gambetta», fué botado al agua en 1909.

Su emplazamiento es de 236 toneladas. Su velocidad en la superficie es de 12 nudos y de 8 bajo el agua.

Juzgando por sus pequeñas dimensiones, se cree que su punto de salida debe estar muy cerca, quizás Cattaro, que sólo dista 300 kilómetros de donde apareció.

En los Aires

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Aeroplano alemán rechazado

LONDRES, 1.—Un aeroplano alemán voló anoche sobre Southwold y Norfolk, huyendo ante la presencia de los aviadores ingleses.

Bombardeo de una fábrica

PARIS, 1.—El aviador francés que ha bombardeado la fábrica de fusiles mausers de Obendorfs, corrió graves peligros.

Voló muy bajo, y arrojó cuatro bombas que causaron graves daños.

Regresó indemne.

En Inglaterra

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Las pérdidas

LONDRES, 1.—Se ha publicado una nueva nota de las pérdidas inglesas.

Según ella, últimamente han muerto 286 oficiales, siendo 45 de ellos canadienses.

Desde el 17 de Abril, las pérdidas de oficiales han sido de 385.

En Italia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Las negociaciones. Medidas

ROMA, 1.—La «Stampa», órgano neutralista, confiesa que las negociaciones austro-alemanas no avanzan, y su eficacia es de poca importancia.

Han empezado a adoptarse medidas para asegurar el movimiento de las operaciones militares en Génova, así como la libre disposición de los alemanes de las estaciones y puerto y vías de transporte que conducen a la población.

Estas medidas han sido aprobadas por el Consejo de ministros.

Las mercancías conservadas en depósito deberán ser evacuadas en el plazo de diez días.

El puerto de Génova está aporreado de mercancías desde el comienzo de la guerra, muchas de ellas destinadas a Austria y a Alemania.

La crueldad alemana

Los gases asfixiantes en la guerra. Informe técnico

LONDRES, 1.—El doctor Haldane, enviado al frente para observar los efectos de los gases asfixiantes, ha examinado a varios canadienses que se hallan en los hospitales.

Ha comprobado que las víctimas luchaban por recobrar la respiración, y tenían el rostro azulado. Esta cianosis no se debía a la presencia de un pigmento en la sangre.

Los enfermos parecían atacados de bronquitis aguda, causada por la inhalación de un gas irritante.

Un enfermo falleció a poco de entrar en el hospital. El doctor Haldane le practicó la autopsia y encontró los síntomas de la bronquitis aguda con los efectos secundarios de esa afección.

La autopsia de otra víctima reveló también una bronquitis muy aguda, con edema de los pulmones, causando así la muerte por asfixia.

El capitán canadiense Bertram ha declarado que vio al principio un humo blanco elevarse en las trincheras alemanas a una altura de tres pies; luego, delante de ese humo, apareció una nube verdosa, que no se elevaba a más de siete pies de altura.

Esa nube corrió a lo largo del suelo hasta las trincheras inglesas, obligando a huir a los soldados, de los cuales muchos murieron un cuarto de hora después.

Como consecuencia de un contraataque, el capitán encontró 24 canadienses asfixiados en un pequeño espacio que conducía a las trincheras.

El propio capitán sufrió intensamente los efectos de los gases, que no se habían disipado por completo. Le llegó a faltar la respiración.

El doctor Haldane afirma que se trata de cloro ó de bromo utilizado con propósito de provocar la asfixia.

Los alemanes han empleado también proyectiles que contenían sustancias irritantes, aunque en algunos casos esos agentes nocivos son menos brutalmente bárbaros que los gases que han utilizado contra los canadienses.

En todo caso, los efectos no son idénticos a los que resultan de la combustión ordinaria de los explosivos.

LOS ATROPELLOS

Un anciano muerto

En la carretera de Extremadura, término municipal de Carabanchel Alto, y frente al Cuerpo de guardia del cuarto regimiento de Artillería de campana, ocurrió ayer tarde, a las ocho y media de la misma, una sensible desgracia de la que resultó muerto un pobre anciano.

Este, que se llamaba Joaquín Sánchez Ruiz, de sesenta y cuatro años, viudo, natural de Caravaca (Murcia), y con domicilio en el cuartel de Infantería del Campamento de tiro, salía del cuartel de Artillería, en donde había sido ajustado muchos años, y al intentar cruzar de un lado a otro del camino, fué alcanzado y derribado violentamente en tierra por el coche de la Escuela Central de Tiro, que guiaba el soldado Paulino García García.

El anciano quedó en tierra sin sentido, y auxiliado por el oficial de guardia en prevención del cuartel de Infantería y cuatro soldados, se le trasladó al botiquín del regimiento, donde falleció, a consecuencia de las heridas recibidas.

En el suceso entiendo el Juzgado militar.

Información de provincias

(POR TELEGRAMA)

La «Nautilus». Consejo de Guerra

FERROL, 1.—Ha emprendido el viaje de instrucción de aprendices marineros, la corbeta «Nautilus».

Visitarán diversos puntos del Mediterráneo, regresando en Agosto a Ferrol.

El buque va mandado por el capitán de fragata, marqués de Magaz.

Se ha celebrado en la Capitanía general, el Consejo de Guerra para juzgar al contraalmirante de la Armada D. Bernardo Iranzo, y al práctico del puerto, D. José Vilar, acusados ambos del delito de cohecho.

Un donativo para la Marina

SAN SEBASTIAN, 1.—En Pasajes ha fundado el cañonero «Marqués de Molins», que conducirá al Ferrol, un yate de 15 metros, donado por el señor marqués de Cubas, a la Marina Española.

Pro presos. Corrida benéfica

ALICANTE, 1.—Hoy domingo, se celebrará una corrida a beneficio de la futura Caja de Socorros de la Asociación general de Dependientes de Comercio.

—El Comité pro presos, dará un mitin hoy domingo.

Imponentes tormentas. Una chispa eléctrica

HUESCA, 1.—Encontrándose el vecino Valentín Pérez, labrando con dos mulas, en el término llamado Candanos, le sorprendió una horrible tormenta.

Una chispa eléctrica que cayó cerca de donde él estaba, mató una de las mulas.

Valentín quedó desvanecido.

Diputación provincial

SESION NUMERO 1

Bajo la presidencia del gobernador civil celebró ayer su primera sesión la Diputación provincial.

Tuvo el Sr. Sanz Escartín frases de elogio para los Sres. Díaz Agero, como presidente de la Diputación y para el Sr. Soría, como vicepresidente de la Comisión provincial, poniendo de relieve toda la labor de dichos señores, que tanto ha beneficiado a la provincia.

D. Alfonso Díaz Agero contestó al saludo de su excelencia, relatando los trabajos verificados durante el pasado período por la Corporación, teniendo frases de sentimiento por la falta en los escanos de los Sres. Gil y Heredia.

También contestó el Sr. Richi por los conservadores y el Sr. Garma, que es el diputado conservador (más antiguo), devolvió la pelota al Sr. Richi, dándole a entender con una fina sátira, que era a él a quien le correspondía haber saludado al gobernador. Lo cierto es según hemos podido ver, y de esto ya tenemos rumores, que los conservadores andan «a la greña» entre sí por que todos aspiran a ocupar los principales cargos, y como según se asegura, los liberales sólo les ofrecen la vicepresidencia de la Diputación, pues de ahí su encono entre los mismos y los ajenos.

La cerverecía era grande al saber que los liberales pretendían visitar a su jefe el conde de Romanones a fin de votar para la presidencia al Sr. Díaz Agero y al Sr. Gacia para la Comisión provincial.

Pero hay más; de la única tajada que les dejarán, ó sea la referida vicepresidencia, resulta que también la quieren los conservadores Sres. Richi, Garma, Llasera, Fernández Fuentes y Mazzantini.

De los ocho conservadores que forman la minoría, cinco desean la vicepresidencia.

Lo que casi podemos afirmar es que la presidencia será para el Sr. Díaz Agero, la secretaría, para los Sres. Bergia y Saez, y la vicepresidencia tan soñada... para quien designe el Gobierno, y si éste no lo hace, oscilará entre los Sres. Richi, Llasera y Garma, que son los que con mayores simpatías cuentan en la casa.

Allá ellos. También hablaron los Sres. Fernández Rodríguez, por los demócratas, que dedicó un recuerdo al ex diputado Sr. Largo. El señor Fernández Morales, por los republicanos, y el Sr. De Carlos, por la Defensa social.

El Sr. Soría contestó a las frases de elogio tributadas a su labor por el gobernador, poniendo «relativa paz» entre los Sres. Richi y Garma, en el encuentro referido, contestando al Sr. Fernández Rodríguez que será muy lamentable para él, que el Sr. Largo Caballero no forme parte de la Diputación; pero que nada ha perdido esta, porque sólo se dedicó a censurar la labor de los demás, sin que en ninguna parte figuren las iniciativas del socialista referido.

Se procedió a nombrar la mesa de edad, eligiéndose para presidente al diputado de más edad, siéndolo el Sr. Fernández Morales, y para secretarios los Sres. Saez y Prida, por cierto que el Sr. Raboso, más joven que D. Juan, no pudo actuar por haber sufrido un ataque epiléptico.

Desearnos que se alivie de su padecimiento. Suspendida la sesión para despedir al gobernador, se reanuda, quedando constituida por elección la Comisión permanente de actas, que la forman los Sres. Adame, López Ollas, Martín Pindado, Prida y Zambrana, y para la Comisión auxiliar los Sres. Ascensio, Bergia y Durán.

Parece ser que este año vienen las calderas calientes y hay diputado que pretende marchar a toda velocidad.

Cuidado con los choques!... Faltaron los Sres. Chavarrí y Fernández González, éste, por enfermo.

MANIFIESTO

Los delegados al Congreso Internacional de la Paz, que había de celebrarse en El Pórrul, y no se ha celebrado, a todos los hombres de la Tierra.

Reunidos en Congreso para estudiar y discutir el modo de imponer la paz a los países en guerra, hemos creído que no todos se hallaban en condiciones de sufrir nuestra acción con igual intensidad.

Estudiadas y discutidas las instituciones políticas y sociales de cada país en guerra, hemos entendido que unas naciones más que

otras, habían evolucionado hacia las libertades que permiten la libre exposición del pensamiento.

Estudiados y discutidos los procedimientos de guerra que aplican los países en lucha, hemos podido apreciar que unos más que otros, ponen en la barbarie a que todos están sometidos, mayores sentimientos humanos.

Estudiada y discutida la conducta de las naciones que pelean para con los hombres perseguidos por sus ideas, hemos convenido que unos más que otros, les protegen y les amparan y que, en casos de persecución bárbara, también unos países más que otros, responden al espíritu de solidaridad internacional a favor de la justicia.

Estudiadas y discutidas, además, las causas agudas (las crónicas las estimamos comunes a todos los Estados) de la presente guerra, hemos visto que no todas las naciones son responsables, en igual grado, de ella, y cotejada y comparada esa responsabilidad con la acción social que para imponer la paz habían de ejercer las entidades representadas en el Congreso, opinamos que de nuestros actos, en este momento, podían salir más perjudicadas aquellas naciones que menos culpa tienen en la actual matanza; aquellas naciones que más libertad otorgan a los individuos; aquellas naciones que mejor amparan al perseguido; aquellas naciones que ponen en la guerra menos grados de salvajismo. En esta situación, el Congreso ha acordado, en principio, la huelga general contra la guerra, pero esperando poner en vigor este acuerdo, cuando se modifiquen las circunstancias actuales y lo estime necesario el organismo creado al efecto. Además, y para lo futuro, al acuerdo de la huelga general contra la guerra, se le ha dado carácter permanente para aplicarlo contra todo país ó países que provoquen a otro ó invadan territorios considerados extranjeros, nombrando un Comité de huelga general en todas las naciones con el objeto de preparar y propagar la protesta obrera contra las guerras. Estos son nuestros acuerdos. Ahora, dos palabras sobre nuestras ideas y las causas fundamentales de la guerra.

Los desheredados del patrimonio universal, los desheredados de todo goce y derecho, los que ayer eran cosa y hoy son actores en la historia del mundo, se dirigen a sus semejantes, sin distinción de raza, de posición ni de creencias, para decirles que la guerra que todos lamentamos, es el fruto de las actuales instituciones políticas, sociales y religiosas y de las ideas generales que los hombres tienen sobre su patria, su raza y su religión.

Mientras tengamos religiones, creeremos que la nuestra es la más justa y que a las demás la nuestra ha de imponerse. Mientras sea nuestra patria una pequeña porción de la tierra, creeremos que la nuestra es la más fuerte y que las demás a nuestra Patria han de sujetarse. Mientras nos dividamos en latinos, eslavos, germanos, anglosajones, etcétera, creeremos que nuestra raza es la mejor y que las demás a nuestra raza han de admitir. Así, pues, la causa de la guerra que nos padecemos, es nuestra religión, es nuestra Patria, es nuestra raza, y para que la paz reine sobre la tierra, es preciso dejar de ser franceses ó alemanes, latinos ó eslavos para ser sólo hombres que tienen por patria el mundo y por raza el género humano.

Las revoluciones que hasta hoy han hecho los hombres no les han emancipado de ninguna tiranía, no les han hecho más que darles medios para comprender la esclavitud que sufren y armas para combatir y suavizar esta misma esclavitud.

Las revoluciones filosóficas y religiosas se han detenido ante un más allá, que estiman infranqueable, y las revoluciones políticas han hecho alto ante el poder y la propiedad que creen indestructibles.

De ahí no han pasado, y, como de ahí no han pasado las revoluciones habidas, los hombres continúan siendo esclavos de los demás y de sí mismos; de los demás, porque no viven de un derecho innato, sino de un salario que reciben y son esclavos de sí mismos, porque se asustan de lo que no comprenden, como el salvaje se asusta del rayo cuyo origen desconoce.

Pero el hombre siempre en lucha para mejorar de condición, no se contenta con una política de privilegios y divisiones sociales, ni con un saber que acota lo infinito. Quiere más; quiere asegurar su vida y afianzar su existencia por medio de una nueva revolución. Ved cómo las modernas manifestaciones del pensamiento humano reclaman un nuevo estado de derecho que sólo la igualdad económica puede garantizar.

Las teorías morales y políticas de amor, de igualdad y de fraternidad, son, en la práctica, odio y desigualdades por falta de base económica. Sin eje ni centro moral, nuestra vida, ha de sufrir, como las mercancías, las

oscilaciones y las vicisitudes de la oferta y la demanda.

Todos, pobres y ricos, sabios é ignorantes vivimos inquietos y atormentados por la inseguridad del mañana y empujados por esta inseguridad, nos engañamos, atropellamos y combatimos mutuamente. A ello nos obliga, en defensa de la vida, el antagonismo de los intereses humanos.

Las revoluciones establecen un equilibrio que se ha roto. Las corrientes en el aire, en la tierra y en el mar, que lo tronchan todo, buscan el nivel que se ha perdido: cuando lo encuentran, cesa la tormenta en la Naturaleza y en la Humanidad.

El desnivel en las sociedades humanas se produce siempre, por haberse perdido lo que se tenía ó por desearse lo que no se tiene. Obtenido el anhelo, renace la calma, y otro anhelo se va formando, que a la larga constituye el futuro desequilibrio que la futura revolución nivelará.

Estamos en este caso. Hay un gran desnivel en las presentes civilizaciones. Lo moral no corresponde a lo material. El progreso de las ciencias físicas y mecánicas no está en relación con el progreso de las ciencias morales y políticas. La paz y la dicha que anhelan los hombres, no se encuentran en las presentes instituciones humanas. Lo que inventamos para el bien resulta un mal, y cuanto sabemos, casi todo al mal hemos de aplicar por esta defectuosa organización que riga en la riqueza del trabajo y de la tierra. Se ha roto el equilibrio en las sociedades modernas. Nuestros pensamientos están muy lejos de nuestra vida. De lo que anhelamos a lo que poseemos va una gran distancia, y la distancia no es de imposibilidad; es de incapacidad constitucional. Una nueva revolución, la económica de la que nosotros somos las avanzadas, establecerá el nivel.

Y tenemos tal seguridad en la victoria, que si luchamos, no es para vencer, es por el placer de luchar. La victoria es algo mecánico, como de evolución general, como de ruta que no tiene más que un camino; como de problema que no tiene más que una solución. La ruina del mundo antiguo que no necesita de nuestra piqueta y de ella recibe golpes formidables, es inevitable. Para provocarla bastan las luchas intestinas de los dioses, de las religiones, de los reyes, de los sacerdotes, de los magnates, de los Gobiernos, de los políticos, de los capitalistas desasosegados y corrompidos todos y que no saben dón de meterse ni qué hacer para retrasar su fin é impedir la quiebra.

A los hombres de buena voluntad nos dirigimos, y todos los hombres serían de buena voluntad si con ella obtuvieran lo que persiguen. Somos sagaces y mal intencionados, porque a ello nos obliga la vida y no otra suerte no lo seríamos. No son ilusiones estas palabras nuestras; son el resultado de un estudio concienzudo sobre los seres vivos. Estos, más responden al ambiente que a la herencia, no obstante ser la propia herencia obra de un ambiente que pasó.

A los hombres de buena voluntad nos dirigimos para decirles: la paz que anhela está fuera de vuestras creencias políticas, religiosas y sociales. La guerra es vuestro combustible, vuestro capitalista, vuestro sacerdote. La guerra es la propiedad privada que mantiene a los que no trabajan para que la defendan de los que la producen, trabajando. La guerra es la injusticia de la base social que, por ignorancia, vosotros mismos que pedis la paz, defendéis y custodiáis. Y la guerra se acabará cuando los hombres no trabajen ni obren más que por el bien común.

Esta es la verdad, dicha por personas que jamás la temen y siempre la buscan y que, por no tener la verdad y buscarla siempre, los sacerdotes, los gobernantes y los capitalistas, les marcaron con la palabra «pegro», para que «tú, pueblo! te separaras de nosotros, que somos tu salvación y te unieras a ellos que de explotarte viven. Salud!

Por los delegados a un Congreso de la Paz, que no se ha celebrado.—Federico Rosales.

SUCESOS

Un moro farnuco y calavera

El Sr. Pérez Caballero cuando hizo su viaje a las plazas africanas, se trajo en calidad de criado a un moro de veintiocho años, llamado Aldehacer, que en el poco tiempo que lleva en España, ha dado más que hacer a la Policía que una banda de rateros.

Un día se presenta en una casa de lenocinio a correr una juerga, y no llevando dinero dejó en prenda un alfanje... Horas después volvió a recoger el arma, pero sin el dinero, y como la dueña se negaba a entregarle el arma, el moro que es corpulento y fornido, comenzó a puñetazos con ama y pupilas y les puso la cara como un conclave, llenas de cardenales.

Otro día se escapa del domicilio de su amo, y está sin parecer, y la Policía lea buscándole por reclamación del Sr. Pérez Caballero.

Al sexto apareció y según dió a entender había pasado los cinco días entre ricos encajes y puntillas, perfumes embriagadores y tratado a cuerpo de rey por una gentil damita...

Otro, entra en una cerverecía y al día siguiente las camareras, no acuden a trabajar y busca que le busca, se llega a saber que acompañan a Aldehacer.

Anteayer tarde entró a las cuatro en la cerverecía «El Ateneo», sito en la calle de Barcelona, número 2, y salió ayer de madrugada a las tres, después de hacer de gasto sesenta y una pesetas, ochenta y cinco céntimos, treinta y cinco que abonó y veintiséis con ochenta y cinco que no quiso pagar, en las consumaciones que fueron de manzanilla, ojeón, anís, café, etc., tomaron parte tres camareras, que se hallaban hipnotizadas.

Y como dió al dueño que las veintiséis pesetas las pagara el Gobierno, fué denunciado y conducido a la Comisaría del distrito.

Las víctimas del trabajo

Descargando un carro en la calle de San Andrés, cayó al suelo Calixto San Galán, de cincuenta y cinco años, produciéndose una herida en la región frontal y ligera conmoción cerebral, siendo asistido en la policlínica de Socorro del Boulevard.

Niño intoxicado

Con extracto de belladona que su madre tenía para medicinarle, se intoxicó ayer en su domicilio, Meléndez Valdés, 15, el niño de cinco años Rafael García Rodríguez.

Su estado fué calificado de pronóstico reservado en la Casa de Socorro de la Universidad.

Los automóviles. Dos atropellos

En la calle de la Montera fué atropellado por un automóvil que guiaba José Abelardo Benito, el jornalero Gumersindo Álvarez Rodríguez, de treinta y cinco años, el que resultó con lesiones en la mano izquierda.

También fué atropellado en la Puerta del Sol por el automóvil 2.214, una mendiga ciega, llamada Carmen García, de veintinueve años, la que resultó con lesiones en diferentes partes del cuerpo.

El «chaffeur» Francisco Fraile, fué detenido.

La maldita afición

Valentín Gómez, de diez y nueve años, estaba de dependiente en una tienda de vinos de la calle de Augusto de Figueroa, 23... Apenas ponía atención en su trabajo... su obsesión constante era el torreo... Si él pudiera atorear, iba a dejar en mantilla a Belmonte, dando pases naturales y de pecho... y soñaba con que toreaba en Madrid entre grandes aclamaciones... Se decidió a dejar la tienda y correr por esas plazas para darse a conocer... y como lo pensó lo hizo. Anteayer le dió el encargado 45 pesetas de la venta del día, para que fuera a llevárselas al amo... Pero él cogió el tren camión de Sevilla a tomar parte en las capeas.

Intoxicación

En su domicilio, Bravo Murillo, número 10, piso tercero, y por uno de los médicos de guardia de la Casa de Socorro de Chamberí, fué asistida de una intoxicación de segundo grado, por haber ingerido equivocadamente dos pastillas de sublimado, la joven de veintidós años Rosario Ruiz, casada.

Niño lesionado

En la Casa de Socorro cursual del Congreso, fué curado ayer tarde el niño de siete años, Damián Martín Álvarez, de una herida en la mano derecha.

Dicha lesión se la produjo en la iglesia de la Inésita, sito en el Paseo de Ronda, al cogerse la mano en la puerta cuando el sacristán cerraba ésta.

Veremos si esto le sirve de escarmiento y no vuelve más a una iglesia.

Muerte repentina

En su domicilio, Callejón del Mellizo, 4 duplicado, falleció repentinamente ayer de madrugada, Agueda Fernán Raboso, de cuarenta y dos años, viuda.

Vivió con ella maritalmente Manuel Castillo Pérez, el que manifestó en la Comisaría que Agueda era muy aficionada a la bebida y que de madrugada le despertó pidiéndole un vaso de agua, y al dárselo quedó muerta. El cadáver fué trasladado al Depósito judicial.

NOTICIAS

El Centro instructivo del obrero

Ayer visitó al rey la Junta directiva del Centro Instructivo del Obrero, con su presidente Sr. Alcalá Zamora.

El rey y los comisionados trataron de dos importantes asuntos: el primero, relacionado con las instituciones de previsión obrera, y el segundo, relativo al modo de adoptar una reforma en las Escuelas industriales, con objeto de que los elementos jóvenes obreros se preparen para el momento en que llegue la crisis industrial, inevitable en Europa, y puedan entonces considerarse aptos para conseguir el resurgimiento de las industrias nacionales.

MOVIMIENTO TEATRAL

Zarzuela.—Hoy domingo se cantarán en este teatro las obras siguientes: A las cuatro y cuarto (2.50 butacas), «Los Cadetes de la reina» y «La mala tarde»; a las seis y media, el idilio vasco de grandioso éxito, del maestro «Guridi», «Mirentxu»; y la graciosísima obra de los Sres. Alvaréz, Quintero, «Sangre gorda», en la que consignan grandes éxitos la monísima señorita Haro y el popular Marcón; a las diez y cuarto, «Sábado sin sol» y «Mirentxu».

Se despachan localidades para estas funciones y para el lunes y martes, en que se representará «Mirentxu», siendo ya muchas las adquiridas.

Apolo.—Hoy domingo se verificarán en este teatro tres secciones dobles, con los siguientes programas: A las cuatro, «La noche vieja» y «La pandereta»; a las seis y cuarto, «Milagritos», La Fomarina, en su repertorio, y «La boda de Cayetana ó Una tarde en Amaniel»; a las diez y media, «La pandereta», La Fomarina, en su repertorio, y «La boda de Cayetana ó Una tarde en Amaniel».

Todas las obras son de extraordinario éxito, y respecto a la gentilísima artista La Fomarina, actúa con el grandísimo éxito de siempre, siendo muy celebrados los nuevos cuplés que ha traído este año, que gozan seguramente de tanta popularidad como los antiguos.

ESPECTACULOS PARA NOY

REAL.—Temporada de primavera.—Inauguración.—Margarita la tornera.

PRINCESA.—A las cinco, Madame Pepita. A las diez (popular), Camino adelante y Salomé (última representación).

ESPANOL.—Compañía Caramba.—(Función popular, a precios populares, décima de abono).—A las cinco, Amor di Zingaro (amor gitano).—A las diez, La bella Risetete.

ZARZUELA.—A las cuatro y media (doble), Los cadetes de la reina y Mala tarde... A las siete y media, Mirentxu y Sangre gorda... A las diez y cuarto, Sábado sin Sol y Mirentxu.

LARA.—A las cinco, Amanecer (tres actos), y el Amor brujo, por Pastora Imperio. A las diez (señilla), Consolar al triste... A las once (doble, especial), Los pastores (dos actos) y Pastora Imperio.

ESLAVA.—A las cuatro y media, La espuma del champagne... A las seis y media, Clavito y La garra... A las diez y media, Clavito y La garra.

APOLO.—A las cuatro (doble), La noche vieja y La pandereta... A las seis y media (doble), Milagritos, La Fomarina en su repertorio, La boda de Cayetana ó una tarde en Amaniel... A las diez y media (doble), La pandereta, La Fomarina en su repertorio y La boda de Cayetana, ó una tarde en Amaniel.

COMICO.—A las cuatro (señilla), ¡¡Arriba, caballo moro!! é Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias... A las cinco y cuarto (doble), La gente baja (dos actos)... A las siete y cuarto (señilla), Isidrin, ó las cuarenta y nueve provincias é Ideal recuelo... A las diez y media (doble), La gente baja (dos actos).

CERVANTES.—A las cuatro y media (función entera), Mi querido Pepe (dos actos), El ilustre huésped (cuatro cuadros, prólogo y epílogo)... A las diez (señilla), La afición (dos cuadros)... A las diez y tres cuadros (doble), El ilustre huésped (cuatro cuadros, prólogo y epílogo).

BENAVENTE.—Secciones de cinematógrafo, a las cuatro, a las cinco treinta, a las siete y a las nueve y treinta y cinco. Grandes éxitos de los cuatro sevillas y el dueto Bellini.

PALACIO DE PROYECCIONES.—De cinco a doce y media.—Éxito de las interesantes películas, El sepulcro del rey Joannes, Servicio secreto y otras.

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono núm. 1.891

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 1 de Mayo 1915

PREMIOS MAYORES

Table with columns: NÚMS., PESETAS, POBLACIONES. Lists winning numbers and prizes for various towns like Bermeo, Estepona, Bilbao, Barcelona, etc.

Premiados con 300 pesetas

Table with columns: DECENA, CENTENA, MIL. Lists winning numbers for 10, 100, and 1000 peseta prizes.

Table with columns: DOS MIL, TRES MIL, CUATRO MIL, CINCO MIL, SEIS MIL, SIETE MIL, OCHO MIL, NUEVE MIL. Lists winning numbers for 2000 to 9000 peseta prizes.

Table with columns: DIEZ MIL, ONCE MIL, DOCE MIL, TRECE MIL, CATORCE MIL, QUINCE MIL, DIEZ Y SEIS MIL. Lists winning numbers for 10000 to 16000 peseta prizes.

Table with columns: DIEZ Y SIETE MIL, DIEZ Y OCHO MIL, DIEZ Y NUEVE MIL, VEINTE MIL, VEINTIUN MIL, VEINTIDOS MIL, VEINTITRES MIL. Lists winning numbers for 17000 to 23000 peseta prizes.

Table with columns: VEINTICINCO MIL, VEINTISEIS MIL, VEINTISIETE MIL, VEINTIOCHO MIL, VEINTINUEVE MIL, TREINTA MIL. Lists winning numbers for 25000 to 30000 peseta prizes.

**Grandes novedades
en sombreros, gorras
y fantasía para niños**

José María Santos

15, Plaza Mayor, 16

MADRID

**Fábrica de sombre-
ros y gorras movida**

!!! á vapor !!!

Zabaleta, 15 (Prosperidad)

CASA APOLINAR

GRAN EXPOSICION DE MUEBLES
Visita esta casa antes de comprar
INFANTAS, 1, DUPLICADO, TELEFONO 2.951

HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-muscular, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el **VIGOR SEXUAL KOCH** de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El **VIGOR SEXUAL KOCH** se vende en las boticas bien auritadas del mundo. Conviene que para determinar el grado de **DEBILIDAD** se pida á la **CLINICA MATEOS**, Arenal, 1, 1.º, MADRID (España) el **GRAFICO SEXUAL**, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. **EMBARAZO**, aplicación del tratamiento Rohegel, en la **ESTERILIDAD**, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión irremediable que impida la fecundación. **CLINICA MATEOS**, Arenal, 1. Consulta gratis y por correo.

ORINA

Las **SALES KOCH** curan **SIN OPERAR** la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas, curan los catarros á fricciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las **SALES KOCH** no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las **CAPSULAS KOCH** cortan en **DOS DIAS**, este peligro, los flujos blanorrajicos secretas recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídaselo gratis á la **CLINICA MATEOS**, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.



EL CENTRO
Plaza del Ángel 6
Teléfono 1.978

Gran exposición de muebles
de todos los estilos
Lo más elegante. * Lo más barato
Temperatura siempre igual

Hay guardamuebles público; el más céntrico, el más económico

RETRATOS

SEBUJO Y PINTURA al óleo desde 18 pesetas por fotografía, al natural; al crayón, 8 pesetas; ampliaciones iluminadas al óleo, 18 pesetas.
LECCIONES: Dibujo y Pintura, desde 4 pesetas.
CARLOS HANE. Paisaje, 1,50 por 1,00 metros, 150 pesetas.
SANTIAGO RUBIKOL: Paisaje, copia espléndida, 1 por 1 metros, 18 pesetas.
SIMONET: El sereno de la montaña, 1 por 1,80 metros, 250 pesetas.
Exón en esta Administración.

LA PRENSA. Carmen, 18
AGENCIA DE ANUNCIOS

Gran Negocio Industrial

CON MARCA REGISTRADA Y ACREDITADA, SE DESEA FORMAR SOCIEDAD CON PERSONAS DE RECONOCIDA SERIEDAD Y CREDITO DE ALGUN CAPITAL QUE DESEEN TRABAJAR Y SE ENCARGUEN DE LA ADMINISTRACION DEL NEGOCIO
ES CONVENIENTE A LOS ALMACENISTAS DE OBJETOS DE ESCRITORIO
PARA INFORMES, DIRIGIRSE A LISTA DE CORREOS, CEDULA PERSONAL, NUMERO 14.577
TAMBIEN SE DESEAN REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALS, CON GARANTIA

CATARROS - TOS
JARABE DE HEROINA
(BENZO-CINAMICO)

DEL DOCTOR MADARIAGA
AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros, resaca y artritis, tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos. Frasco, 3 pesetas. Plaza de la Independencia, núm. 10, Madrid, y principales farmacias.

TUBERCULOSIS

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA

CONDE DE ROMANONES, 1 Y 3
MADRID

ANUNCIOS EN FERROCARRILES
TEATROS, TRANVIAS, VALLAS, PERIODICOS, etc., etc.
HACEMOS GRANDES DESCUENTOS

PEDID PRECIOS A
LOS TIROLESES

MORAL UNIVERSAL
Para los alumnos de ambos sexos de las escuelas libres
VEINTE CENTIMOS
EJEMPLAR

Santalino Gayoso

CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANTONADO
para la curación de la **BLenorragia, Gonorrea, CATARROS DE LA VEJIGA** y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.
Esta nueva fórmula realiza la triple indicación balsámica de la ausencia de sandalo, antiséptica, del salol y sedante del alcanfor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las masas de SANDALO, OSPAIBA, GUBERA, etc., y tienen sobre las de sandalo sólo la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden á 6 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España, Madrid, y Páez Aguirre, Carretas, 89. Barcelona, Camba de las Flores, 8.

Para buenos impresos, sellos de caucho y placas esmaltadas
Encomienda, n.º 20

Se admiten esquelas

Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao
CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS
Fábricas en VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Guturriay), OVIEDO (La Manzana), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Morot) y LISBOA (Tratada).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfato de cal. Sulfato de amoníaco. Acido sulfúrico corriente.
Superfosfato de huesos. Sulfato de sosa. Acido sulfúrico anhidro.
Nitrato de sosa. Glicerinas. Acido clorhídrico.
Sales de potasa. Acido nítrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11.)—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo, racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Rmo. Sr. D. LUIS GRANDRAU
AVISO IMPORTANTE.—Pídaselo á la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse á MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO.

Regalo á los lectores de El Radical

LAS OBRAS COMPLETAS DE BRETON DE LOS HERROSES

CUPON-VALE

Con la presentación de este VALE se entregarán en la Administración de EL RADICAL, O'Donnell, 6, por **Quince pesetas** los cinco tomos en folio que contienen las "Obras completas," de Bretón de los Herreros.

LA PRENSA
AGENCIA DE ANUNCIOS
— DE —
NAFAEL BARRIO
CARMEN, 18, TELEFONO NUM. 133
Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

Solución Benedicto
CREOSOTAL
de glicerofosfato de cal
para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias.

LA MARAVILLA

AGUA MINERAL DE COSLADA

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. :-: Pídanse en todas las farmacias.